

UNA GRAN BATALLA EN EL MAR DEL NORTE

Tres cruceros y dos torpederos alemanes á pique

LOS ALEMANES EN SAN QUINTIN

POR EL NORTE

Los informes oficiales sobre la situación de los ejércitos alemanes y aliados en el Norte son vagos y confusos. ¿Qué sucede allí? ¿Es cierto que se libra una gran batalla?

Según las noticias de buen origen que hasta nosotros llegan, los anglofranceses ocupan una línea que va desde Cambrai á Maubeuge, por el frente, y cubre por el flanco la frontera de los Luxemburgos.

En Cambrai, los ingleses han sostenido el mísero y el jueves una acción rudísima. Dice el general French que los atacaron cinco Cuerpos de Ejército apoyados por numerosa Caballería. Esto significa que los alemanes quieren desbordar á las tropas defensoras de la frontera remontándose hacia el Norte y emprendiendo un movimiento envolvente de gigantescas proporciones que obligue á Joffre á repliegarse para no ser rodeado.

De Valenciennes á Lille no tenían los franceses más que algunos territorios apoyados por artillería de campaña. La división independiente de Caballería prusiana que inició y realizó un raid desde Courtrai á Valenciennes y Denain no encontró seria resistencia. Dicha división era, como ya se ha visto, vanguardia de gruesas columnas de las tres Armas, que seguían á marchas forzadas.

¿Fueron esas tropas alemanas las que combatieron en Mons? Si es así, se explica que avancen en línea recta, siguiendo la dirección Valenciennes-Cambrai y procuren coger por la espalda á los defensores del campo atrincherado de Maubeuge.

Algunos colegas afirman que se ha peleado en Cateau-Cambresis. En tal caso, el frente inglés tendría forma de semicírculo, y los alemanes correrían peligro de ser cogidos de flanco. Pero tal vez se trate de informes basados en rumores sin fundamento. No se olvide que la censura inglesa es muy elástica en todo lo que no se relaciona con los movimientos de las escuadras.

Resumiendo lo poco que se sabe acerca de la nueva batalla, puede afirmarse que Joffre sigue creyendo en una gran ofensiva alemana por los Luxemburgos, que le aisle de sus tropas de Lorena, y sin dejar de atender á lo que pasa en el Norte, confía á los ingleses principalmente el cuidado de detener por esa parte la invasión. Escalona sus ejércitos de Maubeuge á los Ardennes y por Verdun se une á los contingentes del general Pau. Sigue manteniéndose en Givet y en la región de Virton (Luxemburgo belga). Sin embargo, las tropas que operaban aquí han debido repliegarse algo después de la rendición de Longwy.

El avance de los alemanes por el Norte es un movimiento arriesgado, porque los aliados, como conservan Dunkerke y Calais, pueden acometerles por la espalda. Si los ingleses enviaran más tropas y éstas se unieran á algunas divisiones francesas concentradas en Normandía, los Cuerpos germánicos podrían verse en difícil situación. ¿Es ese el nuevo plan de Joffre? ¿Piensa en una reacción ofensiva circular, que tenga como eje San Quintin? Su obstinación en aferrarse á la frontera sin miedo á desbordamientos que puedan envolverle es muy significativa.

¿De qué fuerzas dispone? Cuando atacó á los alemanes por ambos Luxemburgos movilizó casi medio millón de hombres. Tuvo enfrente fuerzas superiores, porque Alemania, para aplastar á Francia, ha aglomerado en el Oeste casi todos sus efectivos, doblados con numerosas reservas. Después ha pedido nuevos elementos. Pau debe haberle mandado bastantes batallones, sacados de la Alsacia y la Lorena. ¿Avanzará otra vez? No es Joffre de esos generales que se mantienen eternamente á la defensiva. Conoce el carácter francés y sabe que la célebre furia gala debe ser utilizada en los ataques, más que en la resistencia á pie firme. Es muy probable que cuando vea que las masas alemanas adelantan compactas, arrolladoras y veloces, ordene un contraavance general que las paralice primero y las deshaga más tarde si la fortuna ayuda.

Desde el día memorable de Valmy, el ataque del que se defiende en su línea contra el que anhela tomar ésta, ha sido siempre uno de los grandes recursos de toda defensiva bien dirigida y concebida hábilmente.

En Lorena, á juzgar por lo que Pau dice al generalísimo y por lo que éste permite que se haga público, las cosas no han cambiado. Alemanes y franceses se mantienen en sus posiciones. Las ciudades abiertas de la frontera francesa, como antes las de la frontera alemana, son las que sufren las consecuencias de esta guerra de segunda categoría. Bávaros y austríacos, de un lado, y franceses de Pau de otro, multiplican los ataques y los contraataques con varia fortuna. Ya retroceden, ya ganan terreno. Peléase en una larga línea, utilizando los accidentes del terreno y las obras de fortificación. Para acometer á fondo, aguardan Pau y el Príncipe Ruprecht de Baviera noticias del Norte de Francia.

En la región de Belfort apenas hay combates. ¿Cómo es que los alemanes no intentan, arriándose lo más posible á la fron-

tera suiza, una acción combinada con sus tropas de los Vosgos? ¿Es que han enviado á Bélgica la mayoría de sus tropas?

La salida del ejército belga de Amberes, dirigida en persona por el Rey Alberto, fué una diversión de relativa eficacia. Entretanto á algunas divisiones germánicas. Estas recibieron refuerzos y recobraron Malinas, que perdieran, después de dos días de bombardeo. Los belgas se han replegado otra vez sobre Amberes, cumplida su misión. Cuando Joffre lo ordene, saldrán nuevamente.

Austria ha declarado la guerra á Bélgica. ¿Qué quiere decir esto? ¿Es que el Kaiser destina los Cuerpos austríacos que pelean con sus ejércitos á guarnecer las ciudades belgas y á sitiar Amberes?

Francia, cuando declaró la guerra á Austria, fundó en que ésta había enviado tropas á Alemania, las cuales acampaban cerca de Basilea. Luego supimos que en Metz y Estrasburgo había muchos austríacos. ¿No siguen ya éstos en la Alsacia y la Lorena?

LA ACCION TERRESTRE

La invasión alemana

Las batallas en la Lorena.

ROMA, 29. Dicen de Berna que en el último número de la «Gaceta de Colonia», llegado allí hay un breve relato de las últimas batallas libradas en Lorena.

Según el citado periódico, pelearon más de trescientos mil hombres por ambas partes, en una extensísima línea de bastantes leguas.

Lo que cuentan unos heridos.

PARIS, 29. Dicen de Rennes que ha llegado un tren cargado de heridos, procedentes de Bélgica.

Varios de estos heridos han contado un episodio de la gran batalla última.

Dicen que en algunos puntos hubo tremendas luchas cuerpo á cuerpo.

Una de las más encarnizadas fué en torno de una bandera, de que los alemanes querían apoderarse.

Dos veces cayó esta bandera en poder de los soldados germanos, y otras tantas la recobraron los franceses.

Soldados y oficiales de ambos bandos, confundidos, peleaban al arma blanca.

Alrededor de la bandera cayeron más de cien hombres.

Por fin los franceses se quedaron definitivamente con su bandera, y entonces trataron de apoderarse de una alemana, entablándose con tal motivo un nuevo y empeñadísimo combate.

La bandera alemana fué hecha pedazos, y varios de éstos quedaron en poder de los franceses, y otros en manos de los alemanes.

La rendición de Namur.

PARIS, 29. Se conocen detalles sobre la rendición de Namur, aportados por cuatro aviadores belgas, que han podido escapar de las violencias alemanas y que han llegado á París.

El bombardeo empezó el día 19. Los alemanes venían de Lieja y abrieron el fuego sobre los fuertes del Norte.

Un mensaje enviado por la telegrafía sin hilos fué interceptado.

En él los alemanes preguntaban á un espía que residía en la plaza, el lugar donde se hallaba el Centro de aviación, para abrir el fuego y destruirlo.

El Centro de aviación que interceptó el mensaje fué inmediatamente trasladado.

En un solo día cayeron sobre la ciudad cuarenta obuses grandes y 1.200 de tamaño pequeño.

Uno de los fuertes fué reducido al silencio y otro voló, no se sabe si intencionadamente ó por la precisión del tiro de los alemanes.

El domingo, á las catorce, los alemanes entraron en Namur.

Ingleses y alemanes.

PARIS, 29. El Daily Mail dice que el comportamiento de los ingleses en Tournai fué admirable y estuvieron haciendo prodigios.

Los ingleses, en número de setecientos, sostuvieron el ataque de 5.000 ulanos, á los que casi aniquilaron.

Los ingleses tuvieron pérdidas de importancia.

Sigue la batalla de Verdun.

PARIS, 29. Hay noticias de que continúa la batalla de Verdun.

Acerca de su desarrollo es muy poco lo que se sabe.

Parece ser que los franceses se han retirado de algunos puntos.

Son esperados con ansiedad detalles de las incidencias del combate.

Telegrama del Rey Jorge

PARIS, 29. Al enterarse el Rey de Inglaterra de que un dirigible alemán había lan-

zado varias bombas sobre la ciudad de Amberes, dirigió al Rey Alberto un telegrama, concebido en los siguientes términos:

«Estoy indignado al conocer el peligro que habéis corrido por efecto de las bombas lanzadas sobre Amberes.

Supongo que la Reina y sus hijos no habrán sufrido ningún daño.

Siento admiración ante los altos hechos realizados por vuestro valiente ejército.»

Aeroplanos sobre Belfort

PARIS, 29. Dos aeroplanos han volado sobre Belfort y han arrojado varias bombas. El objetivo era destruir el Parque de los dirigibles, cosa que no lograron.

Los alemanes están á 150 kilómetros de París

PARIS, 29. Las avanzadas del ejército alemán han llegado á Cambrai, Valenciennes y San Quintin.

Esta última plaza dista de París 10 kilómetros.

Una gran derrota de los aliados.

BERLIN, 28. Los alemanes, en un formidable movimiento de avance, llegaron hasta las cercanías de San Quintin.

Las fuerzas aliadas intentaron romper la línea alemana y para ello iniciaron una ofensiva violentísima contra su centro.

Esta acometida obtuvo resultado positivo al principio, pues la línea alemana cedió.

Pero llegaron muy oportunamente grandes refuerzos, con los que los aliados fueron sostenidos á raya, mientras las alas del ejército germano hacían un colosal movimiento envolvente.

Los aliados sufrieron bajas enormes. Los alemanes lograron un gran triunfo.

La invasión rusa

Tres regimientos austríacos se pasan á los rusos.

ROMA, 29. El periódico «Il Messagero» publica una interesantísima información que ha recibido de Austria por correo.

Según ella, una de las causas que han determinado el fracaso de la ofensiva austríaca en la provincia rusa de Kielze ha sido la conducta de los contingentes eslavos del ejército invasor.

Estos se batían de muy mala gana porque consideraban á los rusos como sus hermanos de raza.

Una noche, después de un encarnizado combate, en que los austríacos habían sufrido muchas bajas, se amotinaron tres regimientos compuestos de checos.

Los soldados cogieron los fusiles y empezaron á cantar los himnos nacionales bohemios.

Los oficiales y jefes intentaron imponerse revólver en mano; pero los soldados checos les acometieron y les acerbillaron á bayonetazos y tiros.

Fuó una verdadera matanza.

Otras fuerzas austríacas, entre las que predominaban elementos no eslavos, acudieron para sofocar el motín; pero entonces los tres regimientos abandonaron el campamento y se unieron á las vanguardias rusas gritando: «¡Somos hermanos!»

La censura austríaca ha impedido que fuera conocido este gravísimo suceso en el Imperio austrohúngaro.

Los contingentes rusos.

SAN PETERSBURGO, 28. (Recibido el 29.) La intervención del Japón contra Alemania en la guerra actual tiene una consecuencia importante para los aliados.

Rusia podrá disponer libremente de los Cuerpos de ejército que tenía en Siberia.

Estas tropas aguerridas, que suman unos 250.000 hombres, marcharán al Oeste de Rusia.

Se asegura que ya ha comenzado su movilización, y que marcharán á unirse á los 27 Cuerpos de ejército que fueron ya movilizados y á los ocho Cuerpos que les van á seguir.

La ayuda del Japón.

ROMA, 29. Un despacho de San Petersburgo anuncia que el Gobierno japonés ha manifestado al de Rusia que pone á su disposición el material de Ingenieros militares y, si los considera necesarios, varios Cuerpos de ejército.

Ocupación de Allenstein.

ROMA, 29. Despachos de Berlín anuncian que millares de paisanos fugitivos llegaron á la capital del Imperio, procedentes de la Prusia oriental, de donde marcharon para librarse de la invasión rusa.

El ejército ruso ha ocupado Allenstein, después de haber batido de nuevo á los alemanes, que poco antes habían sufrido pérdidas considerables en Mulhem.

Entre Neidenburg y Osterode, los alemanes están en plena retirada.

El ejército ruso invasor de la Galitzia continúa su marcha sobre Lemberg y el Vístula.

Ocupa este ejército invasor un frente de 200 kilómetros.

Alemanes rechazados por los rusos.

SAN PETERSBURGO, 29. Telegrafían á La Tribuna, de Roma, que los rusos que cercan á Koenigsberg rechazaron á los alemanes.

Los rusos continúan avanzando.

Austria y Bélgica

PARIS, 29. Un despacho de Roma dice que el Gobierno austriaco ha declarado la guerra á Bélgica.

El hecho es significativo, porque Austria-Hungría fué la primera nación que garantizó la neutralidad del territorio belga, y la declaración hecha ahora parece responder al caso de que tropas austríacas operen en unión de las alemanas en dicho territorio.

Los Bancos italianos

ROMA, 29. Se asegura que los Bancos principales han reembolsado del 25 al 30 por 100 de sus depósitos.

El Príncipe Wied

Se va á su casa.

ROMA, 29. Según informes de Durazzo, que publicó la Prensa, el Príncipe Guillermo de Wied se ha cansado ya de pedir inútilmente á Austria y Alemania dinero y sol ados para imponer su autoridad á sus rebeldes súbditos.

Quiso emitir un empréstito, pero no ha encontrado banqueros que lo cubran ni Gobierno que lo garantice.

Y en vista de ello, según estas noticias, ha decidido renunciar al Trono y volverse al palacio de sus padres, donde ya le esperan su esposa y sus hijos.

El bombardeo de Belgrado

NISH. Los austríacos continúan bombardeando sistemáticamente la plaza de Belgrado.

Viena se fortifica.

PARIS, 29. Noticias de Viena, recibidas en Milán, dicen que el ministro de Obras públicas del Gabinete austriaco convocó á los contratistas de obras en cemento armado y á los representantes de la Unión de ingenieros civiles, para tratar de las obras de fortificación de Viena, en las que trabajarán todos los hombres disponibles.

El Congo belga oriental

En poder de los alemanes.

LISBOA, 29. El Gobierno portugués ha comunicado á la Prensa que los alemanes han ocupado el Congo belga oriental.

Tropas de la India

LONDRES, 29. El ministro de la Guerra, general Kitchener, declaró ayer en la Cámara de los Comunes que Inglaterra ha recurrido á sus tropas de la India, para luchar en el continente europeo.

Ya han embarcado, con rumbo á Europa, varias divisiones.

Es el propósito del Gobierno inglés traer á la metrópoli á todas sus tropas veteranas de las Colonias é ir las reemplazando con los contingentes de voluntarios que actualmente alistá.

La acción naval de Inglaterra será apoyada por 600.000 soldados.

LA ACCION NAVAL

INGLESES Y ALEMANES

En el mar del Norte

Varios buques á pique.

LONDRES, 29. Acaba de llegar, en las primeras horas de la mañana de hoy, un despacho oficial del almirante Jellicoe, que contiene noticias importantísimas.

Se ha librado una batalla naval en el mar del Norte, entre una división naval inglesa y una flota alemana.

La segunda ha sido derrotada. No se tienen más detalles de este encuentro.

Detalles.

LONDRES, 29. Llegan nuevas noticias de la batalla naval librada en el mar del Norte.

Una división naval inglesa, compuesta de varios acorazados y cruceros, navegaba cerca de la isla alemana de Heligoland, en la desembocadura del río Elba.

La navegación por aquellos parajes era muy difícil, porque los alemanes los han sembrado de minas.

Algunos pequeños buques exploradores ingleses divisaron una escuadrilla de torpederos alemanes, que, sin duda, habían salido de Kiel y que amagaban con un ataque en regla.

Al mismo tiempo, algunos hidroaviones británicos avisaron que se acercaban á toda velocidad algunos submarinos.

El almirante Christian, que mandaba la división naval inglesa, apercibióse inmediatamente al combate.

Los submarinos y los torpederos alemanes avanzaron por dos puntos distintos, intentando torpedear á los buques ingleses.

Estos rompieron un fuego terrible mientras Christian ordenaba á sus fuerzas sutiles iniciaran un contraataque.

Esta primera fase de la batalla fué de corta duración.

Después de varias tentativas infructuosas, los torpederos y submarinos alemanes retrocedieron sin haber logrado echar á pique ningún buque inglés.

Dos de los audaces torpederos, alcanzados por los proyectiles de los buques británicos, se hundieron con sus tripulaciones.

Segunda fase.

Cuando los marinos británicos, creyendo terminada la lucha, desahacían su formación de combate, aparecieron en el horizonte, saliendo del río Elba, varios buques alemanes de gran porte.

Entonces comenzó la segunda fase de la batalla naval.

Se trataba de algunos grandes cruceros y acorazados alemanes, que avanzaban sobre la división naval inglesa creyendo que, como estaba aislada, podrían batirla fácilmente.

Y entonces se estableció una lucha encarnizada entre ingleses y alemanes.

El cañoneo fué espantoso y duró largo rato.

Los alemanes intentaban combatir lo más cerca de la isla de Heligoland para que los grandes cañones de los fuertes de esta última pudieran ayudarles.

Los ingleses, naturalmente, no se acercaban á Heligoland y procuraban sostener la lucha únicamente con los cañones de 305 milímetros de las torres acorazadas de sus buques.

De pronto, un crucero alemán, que había recibido varios gruesos proyectiles ingleses, se fué á pique.

Momentos después otro crucero alemán sufrió la misma suerte.

Algun tiempo más tarde, un tercer crucero alemán, después de numerosas explosiones, quedó envuelto en llamas.

Los ingleses arrojaron el fuego de su artillería de grueso calibre y causaron graves averías á otros buques alemanes.

Por último, la escuadra germánica, muy disminuida, viró y refugióse en el río Elba, en dirección á Hamburgo.

Los ingleses la persiguieron hasta la misma desembocadura del gran río y no se atrevieron á seguir adelante, por temor á la línea de minas que la defiende.

Según los despachos del almirante Christian, los ingleses no han sufrido la pérdida de ningún barco.

Algunos de sus cruceros han tenido averías de fácil reparación.

La noticia de esta victoria naval ha causado gran júbilo en Londres.

Nuevos detalles.

LONDRES, 29. Se reciben datos de la batalla naval de Heligoland.

La escuadra inglesa disponía de contratorpederos, cruceros rápidos, cruceros de batalla y de varios submarinos.

Se confirma que las pérdidas inglesas no son de importancia.

Marinos prisioneros.

Un crucero inglés anuncia que trae á bordo nueve oficiales y 81 marinos alemanes, varios de ellos heridos.

Se desconocen aún los nombres de los barcos alemanes echados á pique.

La vida en París

Una suscripción.

PARIS, 29. El Presidente de la Cámara sindical de dueños de hoteles y restaurants ha hecho un llamamiento á los socios de la misma para que engrosen una suscripción que ha abierto con destino á los heridos en campaña.

Los donativos pueden ser hechos en vinos y alimentos.

El campo atrincherado de París.

El nuevo ministro de la Guerra, M. Millerand, ha conferenciado largamente con los directores de Sección del ministerio.

Trataron del modo de reforzar las defensas del campo atrincherado de París.

Miles de hombres trabajan activamente desde hace bastantes días en las fortificaciones, levantando nuevas baterías y abriendo trincheras.

Se cree que si los alemanes logran llegar hasta París, el campo atrincherado de éste podrá resistir largo tiempo.

Una desgracia.

Ayer salió del aerodromo de Juvisy una escuadrilla de seis aeroplanos para la frontera.

Uno de estos aeroplanos, en el momento de elevarse sufrió una avería en el motor y cayó al suelo.

Los dos aviadores que le tripulaban murieron en el acto.

El contrario de Caillaux, herido.

El rico propietario de Maniers, M. Ailleres, que luchó contra Caillaux en las últimas elecciones francesas, ha sido herido en una de las últimas batallas.

Era teniente de zauavos y una granada enemiga le mató el caballo y le hirió a él. Saqueados abusivos. Han sido celebrados nuevos Consejos de guerra contra varios sujetos, acusados de asaltar algunos establecimientos de comercio.

En vista de la falta de pruebas fueron absueltos. Tren de italianos. El próximo miércoles, el Gobierno pondrá a disposición de los soldados italianos un tren gratuito que les trasladará a su patria.

Prisioneros alemanes. Ha pasado por París un tren cargado de prisioneros alemanes. Estos serán distribuidos entre Aurillac y Valence.

De Marruecos. Ha llegado a la estación de Chantiers un tren con 270 ingenieros y abundante material. Dichos ingenieros vienen de Marruecos. Les acompañan grupos de obreros, moros y senegaleses.

Periodista herido. Entre los heridos en uno de los últimos combates figura M. Felipe Guillet, oficial de Zauavos. Es redactor de «Le Temps».

Refugiados belgas. Han llegado a la estación de Saint Lazare dos nuevos trenes cargados de fugitivos belgas.

Entre ellos viene un carnicero del pueblo de Chatelet, cerca de Charleroi, que está desesperado.

En su huida fué separado bruscamente de su esposa y de sus tres hijos. Ignora qué ha sido de ellos.

Muchos fugitivos belgas han sido alojados en inmuebles del boulevard Poissonniere. Encuentran grandes dificultades para cambiar el dinero que traen.

Mil quinientos de los belgas llegados han sido enviados al Mediodía de Francia. Se les ha aconsejado se entreguen a la agricultura, pues Francia está necesitada de brazos en su campo.

Patricio Mahón. PARIS, 29. El diario «Le Temps» da la noticia de la muerte de su colaborador, Patricio Mahón, durante un combate librado en Wissembach, entre Schlestadt y Colmar, el día 24 del corriente.

Notas de la guerra

Los efectivos alemanes.

De Bélgica a la Alsacia, a lo largo de la frontera francesa, parece que hay una masa de 19 Cuerpos de ejército. Ahora bien, como Alemania cuenta con un total de 25 Cuerpos de ejército, el Estado Mayor alemán tiene en la actualidad en la frontera rusa seis Cuerpos de ejército, que son: I, II, III, V, XVII y XX.

Conviene indicar, sin embargo, que un regimiento de Caballería del Cuerpo número XVII, un regimiento de husares, ha desfilado hace pocos días por las calles de Bruselas, y que también ha sido visto cerca de Bruselas un regimiento de Infantería del primer Cuerpo de ejército, el regimiento de granaderos núm. 4.

Parece poco probable que esos regimientos hayan sido separados de sus respectivos Cuerpos de ejército.

En realidad, deben hallarse 20 ó 21 Cuerpos de ejército frente a las tropas aliadas y cuatro ó cinco frente a las tropas rusas.

Respecto a la Infantería, normalmente consta cada uno de los Cuerpos de ejército de 24.000 soldados, entre infantes y cazadores. Por tanto, los 20 Cuerpos de ejército sumarían 500.000 soldados aproximadamente.

Esto es lo que consta de un modo oficial. Pero se sabe y puede afirmarse que cada uno de esos 20 Cuerpos de ejército se halla reforzado por una división de reserva, compuesta de 12.000 soldados, haciendo un total de 240 ó 250.000 infantes reconocidos oficialmente.

En resumen, 750.000 soldados de Infantería. Aún hay más.

Ese número ha aumentado considerablemente, puesto que los regimientos de Infantería han debido salir a campaña con cuatro batallones, en vez de tres.

Teniendo en cuenta, además, las tropas de Caballería, Artillería é Ingenieros, los alemanes han situado en Bélgica, Luxemburgo, Alsacia y Lorena un millón de hombres.

Frente a los rusos tienen, entre tropas activas y de reserva, cerca de 250.000 hombres.

Los ingleses, aprovisionados. Los soldados escoceses del ejército expedicionario inglés conservan su típico traje, si bien lo disimulan, cubriéndolo con una tela kaki.

Los cañones, cortos y gruesos, pintados de color bronce oscuro, son de un diámetro doble de los cañones franceses de 75, finos y elegantes.

Llevar camiones y coches en número incalculable y cargados abundantemente de municiones, heno comprimido para las bestias, cajas de té, cacao, azúcar, legumbres secas, carne en conserva, latas de dulce.

El raid de la Caballería alemana. La Liberté cuenta en los siguientes términos la odisea del desistamiento de ulanos, cuya presencia se había señalado al Norte de Francia:

«Ayer supuse que nuestra frontera Norte había sido franqueada por fuerzas de Caballería alemana, en la región de Lille-Valenciennes-Cambrai.

La primera atravesó la frontera cerca de Mouscron y se dirigió hacia Lille. Tratase de la columna cuya presencia en los alrededores de Roubaix y de Tourcoing fué señalada.

Tras un combate encarnizado a las puertas de Lille, la indicada columna se replegó hacia Seclin y tomó la dirección de Douai, no sin haber dejado en poder de nuestras tropas territoriales gran número de prisioneros.

Cerca de Moncheaux, á quince kilómetros de Douai, se produjo un choque entre la vanguardia alemana y nuestras tropas. La Caballería alemana, entonces, retrocedió.

No se sabe su paradero, pero se supone que encontrará nuevas fuerzas francesas que la hicieran huir.

Tan completa ha sido la limpia de enemigos, que ya se piensa en la posibilidad de restablecer en breve plazo la circulación, momentáneamente interrumpida, de los trenes de viajeros entre Arras y Lille.

La segunda columna, la más importante al parecer, franqueó la frontera el lunes por la tarde por las cercanías de Conde-sur-Escaut. Después de atravesar los pueblitos de Benavragues y de Louches, los soldados de Caballería alemana han dado la vuelta á Valenciennes—algunos se aventuraron á llegar hasta las puertas de la ciudad,—y luego, por Iwuy, llegaron á Somain.

Allí se entregaron á los mayores excesos, volando la estación, incendiando las Casas Consistoriales y disparando sobre los trenes.

A las dos de la madrugada llegaron á Denain y, fieles á sus tradiciones, obligaron, amenazándolos con las armas, á las mujeres y los niños á marchar delante de la columna.

Por fin, durante la mañana, hallábase á la vista de Bonchain, pero no se acercaron á las puertas de la ciudad.

A cuatro kilómetros aproximadamente, en el camino de Denain á Cambrai, un grupo de Artillería, escondido en un bosque, causó terribles destrozos en la columna. Testigos presenciales dice que la columna alemana fué aniquilada por completo. Los raros supervivientes huyeron en dirección de Bonchain, donde fueron hechos prisioneros.

En cuanto á la tercera columna, penetró en Francia por un punto cercano á Bavay, entre Valenciennes y Maubeuge, y por Le Quesnoy y Gulesmes avanzó hacia Cambrai.

Parece que hasta ahora no se ha entablado un combate serio entre esa columna y nuestras tropas.

La crisis obrera en la Habana. Leemos en un periódico de la Habana, llegado hoy á Madrid:

«Las terminantes declaraciones hechas por el general Núñez acerca del número de obreros que han quedado sin trabajo han hecho desaparecer buena parte del pesimismo reinante. No son pocos, en verdad; pero tampoco es excesivamente grande su número. La crisis, por lo mismo, puede ser remedada con más facilidad. En días anteriores todos suponíamos que habrían quedado sin trabajo de 15 á 20.000 hombres; sin embargo, bien contados, no pasan de 5.430. Naturalmente, no se trata de un problema sin importancia. 5.430 obreros sin ocupación y una industria paralizada supone mucho. Por lo menos crea una profunda alteración en nuestro modo de vivir.

La alarma despertada se deriva del temor de que la guerra europea repercuta más intensamente en nuestro país.

Todos suponíamos que comenzando el despido de jornaleros con esa intensidad, el resultado sería desastroso. Por fortuna, ya se ha contenido el pánico. La reflexión ha hecho su obra. Los mismos trabajadores, cuerdamente, reconocen que hubo más inquietud que fundamento. Y lo creen, porque la mediación del Gobierno, no siendo mayor el número de trabajadores, será mucho más eficaz.

El problema adquiere importancia más grande en el campo por razón de la falta de industrias. En la Habana, cuando se quiere trabajar, se encuentra ocupación en una cosa ó otra. No por eso, sin embargo, los obreros son menos dignos de ser socorridos. Hay que acudir en su auxilio pronto, hoy mejor que mañana y mañana mejor que pasado.

De ello depende que se equilibren las fuerzas y que no haya exceso de miseria. Casi siempre la sobra de brazos causa un perjuicio al obrerismo, puesto que obliga á muchos trabajadores á aceptar puestos poco remuneradores.

El general Núñez, al decir el número de obreros sin trabajo, ha realizado un buen servicio en beneficio al país. Le ha hecho saber la magnitud del conflicto, poniéndole en antecedentes acerca de las personas que necesitan ser socorridas. O, lo que es lo mismo, ha deshecho el fantasma creado en días de mayor inquietud.

En el campo, en donde no existen muchos medios de ganarse la vida, la situación ha de ser más apurada. En algunos pueblos, como Santiago de las Vegas, se crea un conflicto de gran magnitud, difícil de solucionar rápidamente.

Por ello la vida será más trabajosa, y las clases populares tendrán mayores motivos para quejarse: eso no lo desconoce nadie.

El Gobierno, sin hartos contratiempos, puede buscar una solución que satisfaga á los obreros y que evite la agravación del conflicto. Medios tiene para hacerlo y buena voluntad también.

Los trabajadores todavía se muestran preocupados, como si desearan persuadirse realmente de que los auxilios van á ser positivos. El día en que lo adviertan se mostrarán conformes y el problema dejará de serlo.

Por otra parte, la confianza que parece tener Inglaterra en que la lucha será corta, hace pensar que las fábricas no tardarán mucho tampoco en abrir sus puertas.»

Los obreros sin trabajo. En los Consulados no hemos adquirido hoy noticia alguna.

En el de Alemania, que facilitaban algunas noticias, hace tres días que carecen de ellas.

Los obreros sin trabajo. Para mañana se anuncia en la Casa del Pueblo un mitin, convocado por los obreros sin trabajo, con objeto de protestar del aumento en el precio de las subsistencias y buscar medios para que puedan reanudarse los trabajos hoy interrumpidos.

Los drogueros. Se ha celebrado una reunión de almacenistas y fabricantes de drogas.

Se trató de los medios de conseguir que el cargamento del buque alemán detenido en Lisboa, compuesto de productos químicos, pueda ser trasladado á Barcelona en otro buque para conjurar los peligros de la escasez de existencias que se nota.

Noticias de Gibraltar. Rumor desmentido. ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Circuló el rumor de que se habían escapado de Gibraltar cuatro súbditos alemanes que las autoridades de la plaza guardaban en calidad de prisioneros de guerra.

Las autoridades han desmentido el rumor. Mala presa. El Tribunal de presas ha declarado mala presa los cargamentos de los vapores alemanes «Goold» y «Adolf».

Dichos cargamentos eran de madera y han sido entregados á su dueño, el español don Alfredo Dagnino, almacenista que reside en Alicante.

Se ha efectuado el trasbordo de dichos cargamentos á vapores españoles. Vista aplazada. La vista de la causa seguida contra un súbdito austríaco por pretender entrar en la plaza de Gibraltar, ha sido aplazada nuevamente hasta el lunes próximo.

Noticias de Alacirias. Ya no se ven moros. ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Las noticias publicadas por la Prensa le que se veían en esta población moros acompañados de súbditos alemanes, entre los que figuraba un representante de los hermanos Mannesmann, que pudo escapar de Tánger, según dice el interesado, saliendo en un bote que le condujo á Tarifa y le costó 400 pesetas, han causado contrariedad á los alemanes.

Se dice que éstos han ordenado á los moros que se ausenten. Parece confirmado el hecho de que hoy no se vea por aquí ningún moro.

El representante de los Mannesmann dice que lo único que ha hecho él es enviar á Tánger á un moro, criado suyo, por ropa.

Desde San Sebastián. Fuerzas combatientes. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Noticias de Londres dicen que las fuerzas alemanas que el miércoles atacaron al ejército inglés fueron cinco Cuerpos de ejército, dos divisiones de Caballería y la Caballería de la Guardia, además de otra división de reserva; en total, 330.000 hombres.

Los ingleses se sostuvieron bien, y en varias ocasiones rechazaron á los alemanes después de un combate durante todo el día; pero los alemanes rebasaron el ala izquierda de los ingleses, reforzada por fuerzas francesas, y los ingleses se retiraron.

Declaraciones del ministro de la Guerra inglés. Esta declaración la ha hecho el ministro de la Guerra en la Cámara de los Comunes, en Londres, y a l mismo tiempo comunicó que habían llegado dos brigadas de Caballería y una de Infantería de la India; que esta medida se había adoptado en vista del entusiasmo de la población indígena de aquella colonia; pero que no había quedado la colonia desguarnecida.

Añadió que, además de los 12.000 hombres que se preparan de refuerzo, han sido cubiertas las bajas causadas durante la semana en el ejército inglés de operaciones.

Del Canadá. Participan del Canadá que se ha celebrado una reunión pública para pedir el envío de varios miles de hombres á la madre patria.

El ejército belga. A pesar de que los alemanes han ocupado nuevamente Malinas, los belgas procuran distraerles fuerzas entre Amberes y Malinas. Amberes no está amenazada por el Norte.

Varias noticias. Según noticias de Prensa, los rusos están sobre el río Halle y destacan su ejército sobre Koenigsberg.

En Londres también se decía ayer que Austria había declarado la guerra á Bélgica.

Según noticias, también de Londres, los rusos están en el Niester y en el Vistula, y los austriacos han retrocedido hasta 20 kilómetros de Lemberg.

Los alemanes en Francia. La Prensa inglesa dice que los alemanes han entrado en Mezieres y que avanzan hacia San Quintin.

Lille y Maubeuge quedan atrás. Noticia confirmada. Se ha confirmado la pérdida del barco alemán Magdeburg, de que hablaba la Prensa inglesa.

Minas submarinas. Las minas flotantes que hay en el mar del Norte desde hace días se supone que han sido colocadas por barcos mercantes.

Impresión optimista. Comunican de París que hay la impresión del avance de los alemanes; pero el ministro de la Guerra dice que tiene confianza en las fuerzas francesas y está seguro que se detendrán el tiempo suficiente para cargar lugar á que los rusos avancen por su lado.

Los alemanes en Bruselas. Dicen de Bruselas que el orden en aquella capital es completo.

Las autoridades militares muestran gran corrección y deferencia respecto á las colonias extranjeras, de cuya protección están encargados nuestro representante y el de los Estados Unidos.

Alarma en nuestras costas. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Desde Fuenterrabía y Oyarzun telefonaron esta mañana pidiendo noticias respecto á la alarma que allí se produjo á consecuencia de haber oído desde las siete y media de la mañana hasta el medio día un cañoneo por aquella parte.

El cañoneo fué oído desde la finca Biécbieta, del duque de Sotomayor, cerca de Pasajes.

Créese aquí que debe tratarse de ejercicios de tiro al blanco de las escuadras francesa é inglesa que por aquí vigilan para capturar vapores mercantes alemanes.

Explicación del cañoneo. IRUN. (Sábado, noche.) Una persona llegada de Bayona ha manifestado que el fuego de cañón que se oyó esta mañana era debido á las pruebas que se verificaban de unos nuevos proyectiles construidos en Le Boucau, cerca de aquella ciudad.

Nota curiosa. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Como detalle curioso me dicen que del convento de benedictinos de Lazcano, pueblo de esta provincia, dos frailes se hallan en el ejército belga y el superior en el ejército alemán.

Aviso á los navegantes. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El Almirantazgo británico recuerda con gran interés á los barcos neutrales que se dirigen al mar del Norte, que antes de penetrar en el se detengan en algún puerto inglés para que se les comunique, en vista de los informes que haya recibido, la mejor vía para proseguir su viaje con el menor riesgo posible de tropezar con alguna de las numerosas minas colocadas en dicho mar por los alemanes.

Hablando con el ministro. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El ministro de Estado nos recibió esta mañana, á la hora de costumbre, y nos dijo que habían presentado sus cartas credenciales al Rey los ministros plenipotenciarios de China y Portugal.

Agregó que S. M. le había hablado de la visita que el día anterior le hicieron los representantes de la Mancomunidad catalana, á quienes el Monarca manifestó el interés grande que tenía por el progreso de la producción nacional.

Les dijo que como la visita era relativamente tardía, muchas de las cosas que le pedían le habían sido propuestas ya por el Gobierno, y se estaban llevando á la práctica, y respecto á las cantidades necesarias al comercio de Cataluña, se entendía ya el Gobierno con el Banco de España, y procuraría el Gobierno que se diera la mayor suma posible para que sea bien aplicada en el remedio de las necesidades del comercio y de la industria.

Expresó S. M. el Rey la satisfacción que le producía que á él acudiera el comercio de todas las partes de España, porque así se daba mayor fuerza al Gobierno para solicitar lo necesario del Banco de España.

Dijo á continuación el marqués de Lema que no ocurría novedad en Tetuán; que doña Carmen de Burgos se hallaba en Londres, donde fué socorrida por el Consulado de España; que llegaron á Roma los cardenales arzobispos de Toledo, Santiago, Valladolid y Sevilla, con el obispo de Salamanca, que los acompañaba; que el embajador de España había recibido la carta real para el Sacro Colegio y la plenipotencia para tratar con el Concilave, y que de Méjico le participaban que el Cuerno diplomático recibía notas idénticas, fecha del 25 de agosto, en las que el ministro de Negocios Extranjeros notificaba que Carranza se encargó el día 21 del corriente del Poder ejecutivo en aquella nación.

Nota oficial inglesa. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) En la Embajada inglesa nos han entregado esta tarde la siguiente nota:

«En la madrugada de ayer, día 28, tuvo lugar un ataque entre las escuadras inglesa y alemana en aguas de Helligoland.

Un buen número de destructores, ayudados por cruceros ligeros, en combinación con los submarinos de la escuadra inglesa, fueron á atacar á los destructores y cruceros de la flota alemana que guarnecía las costas.

La maniobra y táctica naval de la escuadra inglesa fué coronada por un completo éxito.

Comenzó el ataque entre los destructores de ambas naciones, dando por resultado el que los destructores ingleses regresasen después del combate en el más perfecto orden, y en cambio los de la flota alemana varios fueron echados á pique y otros se dispersaron con grandes averías.

También entraron en fuego los cruceros de ambas naciones, formados en dos líneas de batalla, figurando en la primera los cruceros ligeros y resultando de la contienda que el crucero alemán Mainz fuese destruido y echado á pique.

En la segunda línea de combate, en que se encontraban los grandes acorazados alemanes, fué echado á pique uno de ellos, iniciándose el incendio de otro, que concluyó por hundirse.

Todos los cruceros alemanes que estaban en la línea de combate fueron dispersados ante el formidable cañoneo de la escuadra inglesa.

Los grandes cruceros de la flota británica, á pesar de haber sido atacados durante el combate naval por los submarinos y minas flotantes que lanzaba la escuadra alemana, pudieron combatir y evitar los ataques, á excepción del crucero «Amethyst» y del destructor «Leather», que sufrieron averías muy ligeras.

Las bajas de la tripulación de la escuadra inglesa apenas tuvieron importancia.

El éxito de este combate es resultado de una feliz y hábil combinación que llevaron á efecto los jefes de la escuadra inglesa Beaty, Moore, Filisteau, Keller, Tyrhid y Goedenouh.»

En Sevilla. El conflicto obrero. SEVILLA. (Sábado, noche.) El gobernador ha recibido noticias pesimistas de diversos pueblos, con motivo de la actual crisis obrera.

En Gerena, más de 200 obreros se presentaron excitadísimo en el Ayuntamiento pidiendo trabajo.

Las minas de Aznalcollar han vuelto á paralizarse en virtud de ordenes recibidas de la Compañía de Londres.

Negóciase para que hagan efectivo el pago de jornales á los obreros.

Los obreros de Lebrija han vuelto á ir á la huelga y piden un real de aumento en sus jornales.

Se ha declarado en huelga más de 1.800 obreros.

En favor de la neutralidad. El Circulo de la Unión Mercantil é Industrial ha dirigido al Presidente del Consejo de ministros la siguiente exposición:

«Excmo. Sr.: Después de un largo período de paz armada, que económicamente ha producido gravísimos perjuicios á la riqueza pública de todas las naciones europeas, ha surgido violencia é inesperadamente la guerra, envolviendo en sus terribles é irreparables desdichas á una gran parte de nuestro continente; paralizada, donde no destruida, la vida de la agricultura y de la industria de las naciones beligerantes, el movimiento mercantil en sus distintas manifestaciones ha cesado repentinamente, no sólo en los países combatientes, sino también en los que en la contienda entablada guardan una perfecta neutralidad, haciendo votos para que tales desdichas tengan un pronto término.

No podemos ni debemos analizar las causas originarias del conflicto actual; no debemos demostrar tampoco simpatías ni benevolencias en favor de ninguno de los grupos combatientes; la situación geográfica de España, colocada en un estado especialísimo que la libra de los continuados choques que en un momento dado pudieran obligarla, bien á nuestro pesar, á tomar parte por alguna de las naciones beligerantes, nos permite completa imparcialidad respecto á unos y otros.

Este debe ser el principal objetivo de los pueblos neutrales; por esta causa, las clases representadas por el Circulo de la Unión Mercantil é Industrial de esta capital no pueden menos de ver con el mayor agrado la prudente y patriótica conducta del Gobierno que V. E. preside, que de una manera serena evita todas las dificultades, manteniendo á España alejada de los peligros de la guerra, conservando la más completa y absoluta neutralidad en estos difíciles momentos.

A felicitar á V. E. y al Gobierno por su actitud y al propio tiempo á excitarse para que continúe por el mismo camino, tienen estas leales y sinceras manifestaciones de las clases mercantiles é industriales, bien entendido que comerciantes é industriales, amantes siempre de la paz que engendra el progreso y la riqueza, desean que España permanezca neutral, mientras que esta situación pueda ser sostenida sin detrimento del decoro y dignidad nacional.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid, 28 de agosto de 1914.—El presidente, Emilio Zurano.—El secretario, Manuel Alexander.»

DICE EL PRESIDENTE. El Sr. Dato dijo ayer mañana á los periodistas que el Rey había tenido la bondad de telegrafiarle, refiriéndole las manifestaciones que le habían hecho los comisionados catalanes y la constatación que les dió, reflejada en la nota que aquellos facilitaron á la Prensa en San Sebastián.

A la vez, S. M. el Rey, respondiendo, como siempre, á sus nobilísimos deseos, ha indicado al Sr. Dato que perseverara el Gobierno en la labor que viene realizando para que á la vida mercantil é industrial sea menos gravosa la crisis por que atravesamos.

Decía después el Sr. Dato que los comisionados habían dado cuenta de su entrevista, y aunque no esté en su voluntad, pues quisiera hacerlo notar, en el documento entregado se contienen injusticias bien notorias, como también grandísimos errores.

Parece, de atenderse al texto del documento en cuestión, que el Gobierno no ha hecho nada, ni tampoco el Banco de España ha hecho todo lo necesario.

Respecto á este segundo extremo, habrá que hacer constar que desde el 1.º hasta el 22 de agosto, el Banco de España ha abierto créditos nuevos originados por las actuales circunstancias, que importan en su totalidad 263 millones de pesetas y renovado préstamos y obligaciones, no exigiendo el reintegro, por valor de 200 millones.

De aquellos 263 millones corresponde parte á Cataluña, sin que pueda determinarse momento la cifra el Sr. Dato, aunque la tiene pedida para darla al Banco de España.

Industrias, intereses mercantiles y Bancos de Cataluña han dado las gracias al Gobierno por el feliz resultado de sus gestiones cerca del Banco de España.

Ahora mismo está esperando recibir este establecimiento de crédito una propuesta de Bancos, Sociedades de crédito de Barcelona

En provincias

En Barcelona. Los súbditos ingleses. BARCELONA. (Sábado, tarde.) El miér-

coles próximo se celebrará en una Casa de seguros inglesa una reunión de súbditos de aquella nación, residentes en Barcelona, con objeto de abrir una suscripción destinada á aumentar la abierta por el Príncipe de Gales, destinada á los heridos en la guerra.

En los Consulados no hemos adquirido hoy noticia alguna.

En el de Alemania, que facilitaban algunas noticias, hace tres días que carecen de ellas.

Los obreros sin trabajo. Para mañana se anuncia en la Casa del Pueblo un mitin, convocado por los obreros sin trabajo, con objeto de protestar del aumento en el precio de las subsistencias y buscar medios para que puedan reanudarse los trabajos hoy interrumpidos.

Los drogueros. Se ha celebrado una reunión de almacenistas y fabricantes de drogas.

Se trató de los medios de conseguir que el cargamento del buque alemán detenido en Lisboa, compuesto de productos químicos, pueda ser trasladado á Barcelona en otro buque para conjurar los peligros de la escasez de existencias que se nota.

Noticias de Gibraltar. Rumor desmentido. ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Circuló el rumor de que se habían escapado de Gibraltar cuatro súbditos alemanes que las autoridades de la plaza guardaban en calidad de prisioneros de guerra.

Las autoridades han desmentido el rumor. Mala presa. El Tribunal de presas ha declarado mala presa los cargamentos de los vapores alemanes «Goold» y «Adolf».

Dichos cargamentos eran de madera y han sido entregados á su dueño, el español don Alfredo Dagnino, almacenista que reside en Alicante.

Se ha efectuado el trasbordo de dichos cargamentos á vapores españoles. Vista aplazada. La vista de la causa seguida contra un súbdito austríaco por pretender entrar en la plaza de Gibraltar, ha sido aplazada nuevamente hasta el lunes próximo.

Noticias de Alacirias. Ya no se ven moros. ALGECIRAS. (Sábado, tarde.) Las noticias publicadas por la Prensa le que se veían en esta población moros acompañados de súbditos alemanes, entre los que figuraba un representante de los hermanos Mannesmann, que pudo escapar de Tánger, según dice el interesado, saliendo en un bote que le condujo á Tarifa y le costó 400 pesetas, han causado contrariedad á los alemanes.

Se dice que éstos han ordenado á los moros que se ausenten. Parece confirmado el hecho de que hoy no se vea por aquí ningún moro.

El representante de los Mannesmann dice que lo único que ha hecho él es enviar á Tánger á un moro, criado suyo, por ropa.

Desde San Sebastián. Fuerzas combatientes. SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Noticias de Londres dicen que las fuerzas alemanas que el miércoles atacaron al ejército inglés fueron cinco Cuerpos de ejército, dos divisiones de Caballería y la Caballería de la Guardia, además de otra división de reserva; en total, 330.000 hombres.

Los ingleses se sostuvieron bien, y en varias ocasiones rechazaron á los alemanes después de un combate durante todo el día; pero los alemanes rebasaron el ala izquierda de los ingleses, reforzada por fuerzas francesas, y los ingleses se retiraron.

Declaraciones del ministro de la Guerra inglés. Esta declaración la ha hecho el ministro de la Guerra en la Cámara de los Comunes, en Londres, y a l mismo tiempo comunicó que habían llegado dos brigadas de Caballería y una de Infantería de la India; que esta medida se había adoptado en vista del entusiasmo de la población indígena de aquella colonia; pero que no había quedado la colonia desguarnecida.

Añadió que, además de los 12.000 hombres que se preparan de refuerzo, han sido cubiertas las bajas causadas durante la semana en el ejército inglés de operaciones.

Del Canadá. Participan del Canadá que se ha celebrado una reunión pública para pedir el envío de varios miles de hombres á la madre patria.

El ejército belga. A pesar de que los alemanes han ocupado nuevamente Malinas, los belgas procuran distraerles fuerzas entre Amberes y Malinas. Amberes no está amenazada por el Norte.

Varias noticias. Según noticias de Prensa, los rusos están sobre el río Halle y destacan su ejército sobre Koenigsberg.

En Londres también se decía ayer que Austria había declarado la guerra á Bélgica.

Según noticias, también de Londres, los rusos están en el Niester y en el Vistula, y los austriacos han retrocedido hasta 20 kilómetros de Lemberg.

Los alemanes en Francia. La Prensa inglesa dice que los alemanes han entrado en Mezieres y que avanzan hacia San Quintin.

Lille y Maubeuge quedan atrás. Noticia confirmada. Se ha confirmado la pérdida del barco alemán Magdeburg, de que hablaba la Prensa inglesa.

Minas submarinas. Las minas flotantes que hay en el mar del Norte desde hace días se supone que han sido colocadas por barcos mercantes.

Impresión optimista. Comunican de París que hay la impresión del avance de los alemanes; pero el ministro de la Guerra dice que tiene confianza en las fuerzas francesas y está seguro que se detendrán el tiempo suficiente para cargar lugar á que los rusos avancen por su lado.

Los alemanes en Bruselas. Dicen de Bruselas que el orden en aquella capital es completo.

Las autoridades militares muestran gran corrección y deferencia respecto á las colonias extranjeras, de cuya protección están encargados nuestro representante y el de los Estados Unidos.

y mercantiles del resto de Cataluña, para examinarlas con un espíritu encaminado a favorecer hasta el límite de lo posible los intereses de aquella región, como los del resto de España.

El gobernador civil de Barcelona, el marqués de Comillas y otros banqueros y entidades muy respetables de aquella plaza, que vienen, desde que comenzó la anomalía de las circunstancias, requiriendo el apoyo del Gobierno y el concurso del Banco, han visto cómo hasta ahora se ha procurado atenderlos en sus patrióticas indicaciones.

En cuanto a la cuestión de las subvenciones, como en lo referente a los auxilios a los intereses comerciales e industriales, y a las facilidades para la navegación, el Gobierno ha obtenido resultados que el país ha estimado satisfactorios, sin que para ello haya sido preciso el concurso del Parlamento.

Si bien es cierto que al estallar la guerra europea se reunieron numerosos Parlamentos, éstos fueron los de los países interesados en la contienda y los de aquellos pueblos que para mantener la neutralidad necesitaban acudir a medidas extraordinarias de movilización y poner sus contingentes militares en pie de guerra.

España no se hallaba en ninguno de esos casos, y no había para qué anticipar la reunión de Cortes, que nadie pidió por otra parte, en los días en que estalló el conflicto.

El Gobierno actual no puede ser sospechoso en punto a amor a las instituciones parlamentarias, toda vez que tres meses y medio ha tenido abiertas las Cámaras, que no cerró ciertamente por su voluntad, sino por exigencias de las imperiosas vacaciones del estío, que a todos impone esa necesidad.

Por el contraste que ofrece con respecto a otras manifestaciones, facilitó el Sr. Dato el texto del siguiente telegrama que le había sido dirigido:

«En nombre del Colegio de agentes de Bolsa de Bilbao, de su Junta sindical y en el nombre propio, saludo respetuosamente a vuecencia, ofreciendo entusiasta adhesión a elevada y salvadora gestión del Gobierno de su digna presidencia, sosteniendo absoluta neutralidad y resolviendo sabiamente difícil problema económico nacional, y le ofrece su testimonio de la más elevada consideración, la expresión de su sincera gratitud por la amable acogida y decidido apoyo que se ha dignado prestar a la Comisión de las fuerzas vivas de este laborioso pueblo, que ha tenido la honra de ofrecerle sus respetos y expresarle sus aspiraciones para que no se interrumpa su vida mercantil en esta provincia.—El Presidente.»

De Santander ha recibido el jefe del Gobierno telegramas redactados en idénticos términos.

Los mismos catalanes, como el resto del país—decía también el Sr. Dato—reconocen la eficacia de las medidas adoptadas.

Felicitaciones.

Por el mantenimiento de la neutralidad ha recibido el Gobierno nuevas felicitaciones de la Cámara Urbana y Junta de defensa de la provincia de Lérida, La Comercial Guipuzcoana, Asociación de Comerciantes de San Sebastián; Gremio de pescadores de Santander, Sociedad gremial de vinos y licores de Castellón, Cámara de Comercio de Astorga, Ayuntamiento de Guadalcázar, gremio de fabricantes de anisados de Constantina, Ayuntamiento de Seo de Urgel, D. Pedro Llavera, diputado provincial de Pollensa; Cámara de Comercio de Bilbao, Liga de drogueros, ultramarinos y similares de Tarragona; Unión Cantábrica Comercial de Santander, Mutua Mercantil Coruñesa, Federación Mercantil e Industrial de Vigo, Asociación de comestibles y similares de Lérida, Unión gremial de Gerona, Centro Industrial de Vizcaya (Bilbao), Unión gremial de Valls, Unión de gremios del Comercio y de la Industria de Gijón, Cámara Agrícola de Vendrell, Centro Obrero de Cáceres, Cámara Agrícola de Tarragona y «La Voz de Guipuzcoa».

Escritas las anteriores líneas, se nos dice que de los créditos nuevos abiertos por el Banco de España, corresponden a Cataluña sesenta y seis millones de pesetas.

El Sr. Dato cree resuelto el conflicto de los espectáculos públicos, y que como consecuencia de ello, podían reanudarlos ayer mismo.

El Gobierno y Cataluña.

Aunque separadamente hemos publicado las declaraciones que ayer hizo el Sr. Dato a los periodistas comentando el mensaje entregado al Monarca por los catalanes, y refiriéndose a la labor hecha por el Gobierno de la que se prescinde en absoluto en el expreso documento, creemos de interés publicar las siguientes líneas, que bajo el epígrafe de «El Gobierno y Cataluña» publicó anoche el órgano oficial en la Prensa del partido gobernante:

«Las manifestaciones que ha hecho hoy el señor Presidente del Consejo—decía *La Epoca*—conviniendo con los periodistas acerca de los gratuitos y caprichosos cargos dirigidos al Gobierno por los comisionados catalanes, desvanecen los asertos contenidos en la exposición que dichos comisionados pusieron ayer en manos del Monarca.

Como decimos en otro lugar, la respuesta dada por Su Majestad a los aludidos comisionados es la mejor prueba de la resolución que tiene el Gobierno de ayudar a todo cuanto representa riqueza y vida en el país; pero no huelga añadir, para que resalte más lo infundado de esos cargos, que el actual Gabinete no ha hecho otra cosa en estos momentos que seguir la línea de conducta que hubo de trazarse, desde que ocupó el Poder, respecto de Cataluña.

¿Quién no recuerda que este Gobierno se apresuró a dar a Cataluña las Mancomunidades, por las que hace años venía batallando la opinión catalana? ¿Quién ha podido olvidar que, anteponiéndolo a otros varios proyectos de interés general, hizo votar el relativo a la subvención de 10 millones de pesetas para la Exposición de Industrias eléctricas? ¿Y quién no tiene presente que los representantes en

Cortes de Cataluña pagaron al Gobierno negándole sus votos?

No obstante esto, como el Gobierno al proceder de esa suerte se atenía exclusivamente a lo que entendía era su deber, y para nada contaba con la gratitud de los interesados cuando surgieron las actuales circunstancias, no vaciló un momento en prestar al estado de Cataluña toda la atención que merecía, y en hacer cuanto estaba a su alcance para satisfacer sus necesidades y mejorar su situación.

A 60 millones de pesetas se elevan los créditos nuevos abiertos por el Banco de España, desde 1.º de agosto, a entidades catalanas, y algunos millones también importan los créditos concedidos para obras públicas en Cataluña. Y aún tiene en estudio el Banco la concesión de algunos créditos más.

Y no es esto sólo: atento el Gobierno a cuanto podía favorecer la industria, el comercio, la vida económica en general, gestión con el Banco para que éste facilitase los giros de América; procuró abaratar las subvenciones; ha dado facilidades para que no se paralicen los trabajos en fábricas y minas; ha procurado influir para que las Compañías extranjeras no suspendiesen sus tareas en España, y ha cuidado de que no se interrumpiese la importación de carbón y de que viniesen primeras materias, como lino y cáñamo.

Pero ¿a qué continuar? ¿No está a la vista de todos la labor del Gobierno, y no es evidente que éste recibe a diario centenares de telegramas felicitándole por su actitud y por su conducta? Si Cataluña es la región mercantil e industrial más importante de España, ¿a quién se oculta que todo cuanto se ha hecho en beneficio de la industria y del comercio favorece en primer término a la región catalana?

¿Que los catalanes han formulado reclamaciones que no han podido ser satisfechas? ¿Que hay intereses que aún no han sido atendidos, al menos en la medida que se deseaba? Es evidente; pero los hombres imparciales no podrán menos de reconocer que el Gobierno no ha descansado un momento en su tarea de procurar que España salve, con el menor daño posible, la tremenda crisis producida por la guerra; que ha hecho todo cuando estaba a su alcance, y que los resultados obtenidos le hacen acreedor a la gratitud del país.

¿Que no obtiene la de los comisionados catalanes? Pues ni le sorprende, ni esto podrá influir en su conducta futura. Agradézcanselo a él, el Gobierno ha de continuar su labor en beneficio del país.»

Un extremo no consigna *La Epoca*.

Nos referimos al hecho de no haber establecido el Gobierno las moratorias, contribuyendo esto al mantenimiento de la completa normalidad en la vida mercantil de la nación.

Dirección general de Obras públicas

Obras nuevas.—Carreteras.

Se autoriza la ejecución, por el sistema de administración, de la carretera de Nieves a Arbó, para la cual se libran 15.000 pesetas.

Caminos vecinales.

Se concede un anticipo de 27.967,40 pesetas al Ayuntamiento de Ayna, y otro de 9.416 pesetas al de Alcazovo (Albacete), para la construcción del camino vecinal que ha de unir a dichos pueblos.

Se aprueba por su importe de 1.402,86 pesetas el presupuesto de conservación del camino vecinal de Patones al del servicio del Canal de Isabel II (Madrid), concediéndole una subvención igual al importe de su presupuesto y ordenando que las obras se hagan por el sistema de administración.

Se aprueba el presupuesto de sondeos para construcción de puentes sobre el río Tietar (Cáceres), solicitado por los Ayuntamientos de Jarandilla y Madrigal de la Vera.

Personal.

Se ha dispuesto que, mientras duren las actuales circunstancias, quede reducido a ocho días el plazo posesorio del personal facultativo.

Puertos.

Se ha aprobado el presupuesto y proyecto de estación sanitaria provisional en el puerto de Barcelona, y dispuesto que las obras se ejecuten por el sistema de administración, por su importe de 24.680,65 pesetas.

Se ha dispuesto que se reforme en alguno de sus extremos el proyecto de malecón en el puerto de Almería, para que puedan empezarse las obras.

Las comunicaciones y la guerra

Servicio de paquetes postales.

Últimadas las gestiones iniciadas por el director general de Comunicaciones de España, el ministro de Correos y Telégrafos de Italia, en su telegrama de anteaer, manifiesta que la primera expedición de paquetes postales de Italia saldrá de Génova para Barcelona el día 9 de septiembre próximo.

Italia remitirá paquetes para España y Portugal, a cuyo efecto se hace gestiones cerca de la administración portuguesa para extender ese mismo servicio a todas las Colonias de la vecina República.

España remitirá los suyos, y los procedentes de Portugal para Italia; y se ha preguntado a Italia los países para los cuales se pueden remitir paquetes por su mediación, utilizando este nuevo servicio.

Tanto la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A., como la dirección de Aduanas, han dado toda clase de facilidades a la Dirección de Comunicaciones de España, para lograr la implantación de este servicio, cuya importancia es muy grande, teniendo en cuenta que el tráfico de paquetes con todos los países de Europa estaba suspendido, y gracias a este nuevo servicio quedará restablecido.

En cuanto a Inglaterra, el servicio que iba a empezar el 15 de agosto y fué suspendido, podrá establecerse el día que se cuente con una línea marítima directa entre España e Inglaterra.

Correo del Extranjero.

Ayer ha llegado a Madrid correo de las siguientes procedencias: Francia, Inglaterra, Portugal y América.

NOTICIAS DE MADRUGADA

En Madrid

Noticias de buen origen

La batalla de San Quintín.—Derrota de los aliados.—La artillería francesa.—El avance ruso.

Los informes de carácter algún tanto autorizado que anoche se tenían sobre la batalla de San Quintín, aunque no precisan las bajas que hayan sufrido los ejércitos que han tomado parte en ella, tienden a corroborar que la lucha mantenida fué verdaderamente importante, constituyendo una seria batalla, en la que los ejércitos aliados tuvieron la peor parte.

Informes no menos autorizados, al ocuparse de la ofensiva de los alemanes, no ocultan que la Artillería francesa tiene una gran superioridad, no sólo sobre la inglesa, sino también sobre la alemana; pero al propio tiempo confirman que el ejército alemán ha puesto en juego en todas las batallas que hasta ahora se han librado una inmensa Artillería, para compensar con el número la calidad.

Están confirmados los progresos que en su avance por la Prusia hace el ejército ruso.

Socialista encarcelado.

El gobernador de Huelva telegrafía diciendo que por el delito de injuria a Soberanos extranjeros, por medio de la imprenta, y por orden del juez de Valverde del Camino, ha sido encarcelado Eladio Fernández Egochuaga.

Felicitación maurista.

El gobernador de Alicante comunica que le ha visitado el presidente del Comité Maurista, para rogarle transmita al Gobierno su simpatía y aplauso por perseverar en su conducta manteniendo la neutralidad en las presentes circunstancias.

La misma autoridad comunica que la huelga general de Elda ha quedado conjurada, excepto para la fábrica del Sr. Amat, continuando las gestiones para solucionar la de esta fábrica.

Los obreros y la neutralidad.

En la visita de que anoche dábamos cuenta, hecha al Sr. Dato por una Comisión del Sindicato de obreros libres, éstos le hicieron entrega de una carta extensísima, en la que abogaban por el más escrupuloso mantenimiento de la neutralidad, y como ésta es precisamente la actitud en que nuestro Gobierno se ha colocado, no pudieron por menos los obreros, que iban en crecido número formando la Comisión, que felicitar con entusiasmo al Sr. Dato, a quien corresponde la iniciativa de un acuerdo que con tanta simpatía ha sido visto por la generalidad de los españoles.

Un alemán robado.

El súbdito alemán D. Maximiliano Grhaf se presentó en la Dirección general de Seguridad para denunciar que cuando estaba leyendo las noticias expuestas en los balcones de la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA le sustrajeron la cartera, que contenía importantes documentos y una cantidad en billetes del Banco de España.

GRAN FESTIVAL

A beneficio de los repatriados.

Mañana se celebrará en los Jardines del Buen Retiro un gran festival, cuyos productos se destinarán a engrasar la suscripción iniciada por S. M. la Reina Doña Victoria para socorrer a nuestros compatriotas repatriados.

El programa no puede ser más atrayente. Habrá 14 números de variedades, por las mejores artistas de este género, y entre ellos figuran cinco debuts.

Dará además un selecto concierto la Banda municipal.

En provincias

En Canarias

Colisión entre alemanes y belgas.

LAS PALMAS. (Sábado, noche.) Entre los tripulantes de una falúa del vapor alemán *Walhalla* y los de otra del transatlántico belga *Elisabethville* se entabló una ligera colisión al cruzarse en aguas del puerto.

Se dieron algunos golpes con los remos, y tuvo que intervenir la autoridad marítima para evitar mayores males.

Los vapores alemán y belga cambiarán de fondeadero para evitar nuevos choques.

En Bilbao

La neutralidad.

BILBAO. (Sábado, noche.) En la Cámara de Comercio se ha celebrado una reunión extraordinaria, en la que dieron cuenta de sus gestiones los comisionados enviados a Madrid.

Se acordó darles un voto de gracias, así como al Gobierno y a los diputados por Bilbao.

Se dedicó un mensaje al Presidente del Consejo, excitándole a que siga manteniendo la neutralidad de España.

El precio del pan.

En los círculos de patronos y obreros mineros ha sido publicada una comunicación del gremio de panaderos participando al alcalde que se ven obligados a subir el precio del pan en cinco céntimos por kilo desde el lunes, por haberseles agotado las existencias de harinas.

En Barcelona

En favor de la industria catalana.

BARCELONA. (Sábado, noche.) El gobernador lleva muy adelantadas las gestiones para tener a la disposición de la industria catalana un importante vapor, que hará el ser-

vicio con los puertos extranjeros para traer las primeras materias.

Como el coste de éstas aumentará, se trata de obtener del Gobierno la concesión de primas.

Noticias del ministerio de Estado

Descanso de tropas.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) Las noticias que se reciben de París dicen que en los centros oficiales de aquella capital anuncian que no hay cambio sensible en la línea de batalla, ocupándose unos y otros beligerantes en enterrar a los muertos y dar descanso a las tropas.

La Prensa de París.

El hecho saliente de que se ocupa la Prensa de París es el combate naval de Heligoland.

También se ocupa con extensión del incendio de Lovaina por los alemanes.

Los españoles en Lieja.

Noticias recibidas de Bélgica dicen que el cónsul de España en Lieja anuncia que todos los españoles que se encuentran en aquella capital están bien.

Muchos se dedican a cuidar los heridos de ambos Cuerpos beligerantes, y sus servicios son muy apreciados.

Declaración de guerra.

El ministro de Bélgica visitó esta tarde al marqués de Lema para manifestarle que Austria había declarado la guerra a su país.

La neutralidad de Suecia.

El cónsul de Suecia ha comunicado al gobernador civil que, habiendo declarado su Gobierno la estricta neutralidad ante la guerra europea, juzgaba conveniente advertir a los navegantes que en diferentes puertos de sus costas han sido colocadas minas para defenderse, y con objeto de evitar accidentes, los que naveguen deben sujetarse a las rutas que señalen las autoridades de Suecia y no visitar los puertos sin recabar los servicios de los prácticos.

Los alemanes retiran fuerzas

Personas llegadas de Bayona dicen que en la Casa Ayuntamiento de aquella ciudad se ha fijado hoy un telegrama diciendo que los alemanes retiran sus fuerzas de Francia para acudir a contener el avance de los rusos.

Ejercicios militares.

En Bavona están haciendo instrucción los regimientos de Artillería de campaña. Numeroso público acude a presenciar estos ejercicios.

Viaje del Rey.

Es seguro que el Rey saldrá de San Sebastián, en el sudestado de lunes, para asistir en Madrid al Consejo de ministros que presidirá.

Los harineros.

La Comisión de harineros que vió hoy al Sr. Sánchez Guerra pidió a éste que el Gobierno ampliara la admisión del trigo.

El Sr. Sánchez Guerra ofreció someter el asunto al primer Consejo de ministros que se celebre.

Visitas y conferencias.

El ministro de Estado recibió esta tarde las visitas del nuncio de Su Santidad, embajador de Alemania, ministros de China, Bélgica y Suiza, y comisionados de la Mancomunidad.

Esta Comisión saludó al ministro, y antes de despedirse le hizo algunas indicaciones respecto a la detención de mercancías en la frontera y otros asuntos.

La repatriación.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) El marqués de Lema nos dijo esta noche que de París habían anunciado la salida esta madrugada, para la frontera, de 63 repatriados, y que habían llegado 68.

—A Irún, 317 repatriados, y salieron 277.

Una nota en la Embajada alemana.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, noche.) La Embajada de Alemania ha enviado a la Prensa una nota rechazando con términos enérgicos la declaración de la Embajada de Inglaterra diciendo que los alemanes habían realizado actos de barbarie en la ciudad de Lovaina.

Termina la nota alemana calificando de mala fe lo realizado por los ingleses, y espera que España no le dará crédito.

Un emisario extraordinario.

Se asegura que a la frontera ha llegado un enviado extraordinario conduciendo un pliego cerrado para el embajador francés.

En Teruel

Por los repatriados.

TERUEL. (Sábado, noche.) La Junta de damas, presidida por el gobernador, se reunió, al objeto de arbitrar recursos para los repatriados.

Fuó nombrada presidenta la marquesa de Toros.

La neutralidad.

El Presidente del Consejo ha telegrafado al presidente de la Cámara de Comercio agradeciendo el criterio de neutralidad que defiende y sostiene.

DESDE LAS PALMAS

Los tripulantes del «Kaiser»

LAS PALMAS. (Domingo, madrugada.) Procedente de las posesiones españolas de Río de Oro, acaba de fondear el buque correo *Gomera* y *Hierro*, que trae a los jefes, oficiales y soldados pertenecientes al *Kaiser Wilhelm*, echado a pique por un crucero inglés, según es ya sabido.

Cuando el *Kaiser* se hundió, refieren sus tripulantes que ganaron la playa española a nado, y el destacamento, que ya había acudido por haber oído los cañonazos, recogió en

la playa a los alemanes, con objeto de protegerlos si eran atacados por los moros.

Prestaronles auxilios, llevándolos a la faa tortia y socorriéronles con alimentos y ropas. Vinen cinco marinos heridos, dos de ellos muy graves, y todos permanecen a bordo hasta que haya instrucciones en la Comandancia de Marina.

A la una de la madrugada pasó el comandante de Marina a bordo del *Gomera* y *Hierro*, que trae pliegos reservados para el capitán del puerto.

El «Cataluña» a Río de Oro

A las cuatro de la madrugada zarpará para Río de Oro el crucero *Cataluña*, que estaba aquí de estación.

Ignóranse las causas de este viaje.

RUMORES SENSACIONALES

¿París bombardeado?

¿Petición de paz?

De origen alemán.—La toma de San Quintín. Los dirigibles sobre París.—Pérdidas de la escuadra inglesa.—El Kaiser no quiere la paz.

BILBAO. (Sábado, noche.) En un centre alemán han facilitado a los periodistas noticias que dicen son de origen particular; pero cuya importancia obliga a recogerlas, aun cuando no sea garantizando su exactitud.

Dicen que los alemanes, después de combates duros, tomaron San Quintín hace tres días. Añaden que hoy volaron sobre París 14 dirigibles alemanes, procedentes de la frontera de Bélgica.

Después de bombardear la capital regresaron los *zeppelins* al punto de partida sin novedad.

En el combate del mar del Norte perdieron los ingleses siete *dreadnoughts*.

Los mismos *dreadnoughts* que han recibido los alemanes acogen el rumor de que el Rey de Inglaterra ha pedido la paz al Kaiser y que éste ha contestado que ahora es época de pelear.

Los combates navales

El «Mainz» y el «Coln».

PARIS, 29. Un comunicado confirma oficialmente que la escuadra inglesa ha destruído tres cruceros alemanes, entre ellos el *Mainz* y el *Coln*.

Japoneses y alemanes.

TOKIO, 29. La segunda escuadra japonesa anuncia que ningún buque alemán se halla fuera de la bahía de Kiao-Tcheu. La escuadra sufrió el fuego de los fuertes sin ser alcanzada.

Del «Magdeburgo».

SAN PETERSBURGO, 29. Seis oficiales y 60 tripulantes del crucero *Magdeburgo*, echado a pique por los rusos, han sido trasladados a San Petersburgo.

La muchedumbre los acogió con curiosidad, pero sin hacer ninguna manifestación.

Un Zeppelin, destreuido

SAN PETERSBURGO, 29. Un *Zeppelin*, habiendo intentado bombardear la estación de Mlawá, fué perseguido, acerbillado y balazos y cayó al suelo.

Sus barquillas contenían ocho militares, dos ametralladoras y varias bombas.

Gran derrota rusa

ROMA. Se reciben noticias de una victoria austriaca sobre los rusos cerca de Lublin. Los austriacos hicieron más de mil prisioneros, entre ellos dos generales, cogiendo muchos cañones y ametralladoras y varios estándares.

Llegó a Cracovia el primer transporte de prisioneros rusos.

La nueva oratoria.

PARIS, 29. El Presidente de la República ha firmado un decreto relativo a la nueva moratoria para el pago de los cupones e intereses de las Obligaciones de ferrocarriles, Crédit Foncier y villa de París.

MARRUECOS

En las plazas españolas de África no hay novedad.

En la zona francesa nótese alguna efervescencia, producida por los indígenas desafiados que pretenden aprovechar la disminución de fuerzas originada por haber sido enviada a Europa la mayor parte de las que allí operaban.

Esta efervescencia, hasta a fecha, no ha producido perturbación sensible en nuestro territorio.

El coronel de Estado Mayor Sr. Barrera, que tiene a su esposa en Madrid, ya fuera de peligro de la grave enfermedad que ha padecido, continúa en esta corte y regresará muy en breve a Tetuán.

Ferrocarriles de M. Z. A.

Servicios de verano sobre el Mediterráneo y puertos andaluces.

Creemos interesante comunicar a nuestros lectores que en el despacho central de la Compañía de Madrid a Zaragoza y a Alicante, en Madrid y en la estación de Atocha, así como en la generalidad de las estaciones de las líneas de Alicante, Ciudad Real, Cuenca, Extremadura y Andalucía, se distribuyen gratuitamente a quienes lo soliciten prospectos ilustrados relativos a los servicios de verano sobre el Mediterráneo (Alicante, Valencia, Denia, Balcasas, Cartagena, Torrevieja) y sobre los puertos andaluces (Huelva, San Juan del Puerto, Málaga, Puerto de Santa María, Puerto Real, Cádiz y San

La muerte del Papa

La reunión del Cónclave.

PARIS, 29. Un despacho de Roma recibido por *L'Echo de Paris* dice que el Cónclave se reunirá el próximo lunes, á las cinco de la tarde.

Agrega que la creencia general es que el nuevo Papa será elegido el martes por la noche ó, lo más tarde, el miércoles.

Ante la elección.

ROMA, 29. El *Messagero* dice que ciertas influencias intentan hacer presión cerca de los cardenales extranjeros á favor de la candidatura del cardenal Maffi, presentada como la más independiente en la política internacional.

Si el cardenal Maffi no consiguiera mayoría, sus partidarios propiciarían sucesivamente á los cardenales Gaspari y Pampili.

Sorteo de alojamientos.

El *Corriere d'Italia* anuncia que mañana por la mañana tendrá lugar en la Congregación Cardenalicia el sorteo de los alojamientos que los cardenales han de ocupar durante el Cónclave.

Funerales.

ROMA, 29. El segundo funeral por Pio X se ha celebrado en la Capilla Sixtina, en presencia de 46 cardenales, el Cuerpo diplomático y numerosas personalidades.

El cardenal de Sai ofició de pontifical.

En Barcelona.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Esta mañana se han celebrado en la iglesia Catedral solemnes funerales por el alma del Papa.

Asistieron el capitán general, el gobernador, Comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación provincial, buen número de militares y escaso público.

Funerales.

GIJÓN. (Sábado, noche.) En la iglesia de San Pedro se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma de Su Santidad Pio X.

PROVINCIAS

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
30 de agosto de 1884.

Nos dicen de Fitero con fecha 25: «Hoy hemos tenido un día de júbilo y entusiasmo difícil de explicar. A las seis de la tarde nos ha honrado S. M. el Rey yendo de paseo á ver los baños.

En medio de un gentío inmenso, que, alborozado, le vitoreaba sin cesar, confundiendo las aclamaciones con los ecos de la múltiple aclamación de un pueblo modelo de acrisolado. Nicolás Octavio de Toledo, juez cesante y sobrino del ministro que fué de Gracia y Justicia Sr. Alonso, le dirigió, al frente del Ayuntamiento y Cabildo eclesiástico, un discurso breve, pero sumamente expresivo, que terminaba con estas frases:

«Quiera Dios que al regresar Su Majestad al seno de la Real Familia lleve un recuerdo imperecedero de un pueblo modelo de acrisolada lealtad, donde tuvo origen la Orden militar de Calatrava y en donde logró Vuestra Majestad el completo restablecimiento de su importante salud, por la que todos dirigimos fervientes votos al Cielo. ¡ Viva el Rey! »

EL TEATRO EN SAN SEBASTIAN

UN ESTRENO DE CADENAS

Todos los años, desde que comienza agosto hasta que allá para los últimos días de septiembre la proximidad de las fiestas de la Pilarica les llama á Zaragoza, actúa en el moderno teatro Victoria Eugenia la compañía acudillada por Eduardo Yáñez, y á quien aquí se designa con el nombre familiar de «los de Lara». De las simpatías con que aquí cuentan puede daros idea un solo detalle: el público donostiarra, que no va al teatro ni á ningún espectáculo que cueste el dinero, excepto á las corridas de toros, llena dos veces por semana, en los días de moda, la elegante sala del teatro durante el tiempo que allí actúan «los de Lara».

Como se trata de actores de sobra conocidos, no he de hablarlos de ellos ni de su trabajo: baste consignar aquí mi opinión que de todas las compañías que actúan en España sólo dos ofrecen á público y autores un conjunto armónico dentro de sus respectivas esferas: la de María Guerrero y la de Lara, con lo cual queda hecho el mayor elogio de ellas y de sus respectivos empresarios.

Correspondiendo al favor que este público le dispensa, Yáñez acostumbra dar á San Sebastián las primicias de algunas de las obras que luego ofrece al de Madrid en el transcurso de su larga temporada de invierno, y este año han comenzado los estrenos por el de *Ma tante d'Honfleur*, obra de Paul Gavault, que ha sido esta primavera en París el gran éxito del teatro de Varietés, y que ha traducido al castellano, con el título de *Mi tía Ramona*, el culto y chispeante cronista de *A B C* José Juan Cadenas.

Esta obra francesa, que su autor califica de comedia bufa, es uno de tantos *vaudevilles* disparatados, en el que abundan los chistes ingeniosos y las situaciones cómicas, que producen en el público constante hilaridad. Conviene advertir, sin embargo, que traducido al castellano pierde mucho de su gracia original, no ciertamente por falta de ingenio ó culpa de José Juan Cadenas, sino por la necesidad especial de nuestro público, y particularmente del público de Lara, acostumbrado desde larga fecha á comedias cursilísimas y sentimentales, de esas cuyo principal éxito se cifra en arrancar una lágrima que tiemble en las pupilas de las pudibundas matronas de nuestra burguesía, ó de las niñas inocentes á quienes el confesor autoriza ó niega el permiso para

ver esta ó aquella obra. *Mi tía Ramona*, como tantas obras de su género que han pasado por el escenario de Lara, ha perdido, pues, toda su pimienta y gran parte de su sal, no obstante lo cual el público rió en muchas ocasiones y aplaudió calurosamente al final de la representación.

Es, pues, una obra más, que ocupará el cartel durante varias noches y pasará sin pena ni gloria al panteón del olvido para no resucitar jamás. Y yo me pregunto: ¿Basta esto á colmar las aspiraciones del empresario de la bombonera de D. Cándido?

Ignoro lo que sobre este punto pensará Eduardo Yáñez; sólo puedo asegurar que si yo me encontrara en su pellejo, otras muy distintas serían mis aspiraciones. Ya he dicho antes que, á mi modesto parecer, la compañía de Lara es una de las más completas que existen en España. Catalina Bárcena, Leocadia Alba, la Partido, Peña, Manrique, Isbert y Mora son figuras muy aceptables; los enanos no desdican en un conjunto, y con estos elementos mis ideales serían más, mucho más grandes, y no me contentaría con malucubrir los gastos de la temporada é ir tirando, como cualquier compañía de mediano conjunto.

Yo pretendería hacer en mi teatro arte, y para esto pondría particular interés en la admisión de obras. Triste es decirlo; pero desde que Jacinto Benavente estrenó en Lara *La losa de los sueños*, por aquel escenario no han desfilado más que vulgaridades. La comedia de Insúa *En familia* merece una excepción, pues si como obra dramática no pasa de mediana, es una admirable página literaria que, como modelo de observación, nos entretiene y deleita; pero aparte de esto, ¿qué hay que merezca citarse entre la labor de los dos últimos años de esta compañía? En este largo lapso de tiempo, su cartel ha vivido de las traducciones de un D. Simbaldo Gutiérrez, á quien Dios perdone su falta de gusto y sus atentados al idioma patrio, y de las comedias sensibleras de Martínez Sierra, que á fuerza de explotar un mismo patrón ha conseguido aburrir al público, que ya rechazó de plano *Los pastores*, y últimamente desdenó con profunda indiferencia ese alarde de mal entendido feminismo que se llama *La mujer del héroe*.

Y yo preguntaría con este motivo al señor Yáñez: ¿Es que de buena fe cree que en España no hay más que esos señores que sepan escribir ó traducir comedias? ¿Qué razón hay para que las puertas de su teatro permanezcan cerradas á gente de talento, autores ya aplaudidos unos, literatos otros de gran valía que en muchas ocasiones merecieron los aplausos de la crítica en la dura é ingrata labor de la novela? ¿Es que Benavente, Linares, Paso y Abati, García Álvarez y tantos otros ya no son nadie? ¿Es que no hay entre el elemento joven de nuestra intelectualidad personas que podrían dar días de gloria al arte nacional desde el escenario del teatro de la Corredera?

Es una verdadera lástima que un capricho sistemático en la elección de obras esterilice la labor de una compañía tan completa, privando de ocasiones en que demostrar sus méritos á muchos actores y actrices, entre los que por sus méritos excepcionales merece cita aparte la incomparable Catalina Bárcena.

Es esta actriz uno de los más grandes prestigios de nuestro teatro. Dotada de un envidiable temperamento artístico, de una sensibilidad exquisita, una figura distinguida, una carita agraciada y una voz que al hablar acaricia, su sola presencia en escena le basta para adueñarse del público, y es tan misterioso el encanto que se desprende de su persona, que si representara un tipo de viciosa ó criminal, el crimen ó el vicio se nos harían simpáticos al verlos en ella encarnados. Catalina Bárcena es la única, la indiscutible sucesora de Rosario Pino, como Margarita Xirgu lo será en un día ya próximo de María Guerrero.

¿No es, pues, un verdadero dolor, señor Yáñez, tenerla reducida á representar obras mediocres, en las que el público no puede apreciar sus admirables cualidades? ¿Lástima de años perdidos para ella y para nuestro pobre teatro nacional, ganoso de actrices que hagan revivir sus gloriosas tradiciones!

Dicen que hay razones para que los grandes maestros no estrenen en Lara; pero yo no puedo dar crédito á esas afirmaciones. El desdén que muestra por el verdadero arte un hombre como Yáñez, que del arte vive, no puede tener más explicación que una lamentable equivocación, de la que puede que algún día se arrepienta.

No hay nada que enseñe más á los hombres que el darles con la badila en los nudillos.

Y el público parece que ha empezado ya á poner en práctica este sistema.

IGNOTUS.

NOVILLADAS

En Mora.

MORA. (Sábado, noche.) Se han lidiado toros de Bejarano, que resultaron buenos.

Martin Lalanda y Currello estuvieron muy bien, cortando dos orejas cada uno.

En Colmenar.

COLMENAR. (Sábado, noche.) Novillos de Bertólez, grandes.

Cuatro toros, superior toreando de capa y de muleta, y muy bien con el estoque.

Además de los dos toros que le correspondían, mató otro, á causa del percance ocurrido á Torquito II.

Cortó dos orejas y fué sacado en hombros.

Torquito II quedó también superiormente: en el único toro que estoqueó, del que cortó una oreja.

Sufrió un fuerte porrazo, que le obligó á retirarse á la enfermería.

En San Sebastián de los Reyes

En la plaza de toros de San Sebastián de los Reyes se celebró ayer tarde una novillada con bichos de Torres, que fueron grandes y de mucho poder.

Los espadas eran Manuel de los Ríos y Adolfo Guerra.

Ríos mató á su primero de un buen pinchazo y una estocada monumental, que hizo innecesaria la puntilla.

En su segundo, que era un marrajo de cuidado, tuvo que entrar tres veces.

En ambos toró bien de capa y estuvo inteligente y cerca con la muleta.

Adolfo Guerra, muy bien en los dos suyos. Estuvo oportuno en quites y cosechó abundantes palmas por el acierto con que despachó á sus dos bichos.

NOTICIAS DE MEJICO

Propósitos de los constitucionales

Declaraciones del Sr. Sánchez Arjona.—Enviado de Carranza.—No reconocerán las deudas de Huerta.—Nuevo personal consular.—Serán respetados los españoles.—Significado de la revolución.—La paz.

SANTANDER. (Sábado, noche.) Procede de París ha llegado á esta población el diputado mejicano Sr. Sánchez Arjona, secretario del general Madero y ahora íntimo del general Carranza, y enviado por éste como agente confidencial cerca de los Gobiernos de Europa para preparar las relaciones de los mismos con el Gobierno constitucional de Méjico.

Enterado el Sr. Arjona de las manifestaciones del general Huerta, solicitó hablar con los periodistas, lo que nos fué comunicado, y acudimos al hotel á saludarle.

El diputado mejicano hizo interesantes declaraciones referentes á los propósitos del general Carranza como Presidente de aquella República y á la situación de Méjico.

Dijo que no se reconocerán, ni siquiera en parte, los bonos del Tesoro emitidos y puestos en circulación por el ex Presidente Huerta, quien abusando del Poder forzó á los banqueros á que aceptasen emisiones ilegales.

Ha tomado el acuerdo el Gobierno del general Carranza de proceder á la destitución de todos los cónsules y de no reconocer la firma de los actuales para autorizar documentos en los envíos de mercancías á Méjico.

Para sustituir á los cónsules serán nombrados agentes comerciales dignos y de reconocida honorabilidad.

Después se solicitó de una nación amiga que sus representantes consulares se hagan cargo provisionalmente de los archivos de los Consulados mejicanos, hasta que el nuevo Gobierno sea reconocido por las Potencias, pues comprenden que ahora los nombramientos definitivos no pueden ajustarse á las prescripciones del derecho internacional.

El Sr. Arjona decía que el mando del general Huerta representa un bochorno y una vergüenza para Méjico, hasta el punto de que parece incomprensible se haya tolerado durante varios meses.

Afirmó que el Gobierno español tiene ya seguridades dadas de que los españoles serán respetados en sus personas y en sus intereses, bien considerados é indemnizados en los daños inevitables de la guerra, salvo el caso de que hayan tomado parte en las cuestiones interiores del país, mezclándose parcialmente en la política mejicana, pues entonces tendrán que atenerse á las leyes nacionales.

Dichas seguridades fueron dadas personalmente por el general Carranza cuando en Saltillo conferenció con el secretario de la Legación de España en Washington, enviado confidencial del Gobierno español.

Terminó asegurando que la revolución mejicana no ha sido personal, ni dinámica, sino social y orgánica, pues como los motines y cuarteladas puede hacerlos un hombre, la revolución sostenida durante cuatro años seguidos de lucha y dos veces triunfante, sólo puede hacerse cuando representa el movimiento una aspiración casi unánime en el país y que forma ambiente en el pueblo.

Afirmó que pronto reinará la paz en todo Méjico, y con la tranquilidad, la prosperidad del trabajo, bajo un régimen de orden y de justicia.

ASTURIAS

Los reformistas.

GIJÓN. (Sábado, noche.) En el domicilio de D. Domingo Orueta se reunió la Junta nacional del partido reformista.

Presidió el Sr. Azcárate y asistieron el jefe del partido, D. Melquiades Alvarez; los diputados á Cortes Sres. D. Juan Uña, Pedregal, Corujedo, Alvarez Valdés y Miró; senador Sr. Landeta y miembros de la Junta, señores Simarro, D. Adolfo Posadas y Orueta.

Se recibieron las adhesiones de los señores Galdós, Iñasi, Lamana y otros muchos.

Los reunidos discutieron ampliamente los problemas que afectan á la nación actualmente, en sus diferentes aspectos.

No quedó determinado criterio; pues proseguirá la reunión en el mismo sitio, mañana, á las cuatro de la tarde.

Al medio día se reunirán mañana los reformistas en un banquete, que se servirá en la quinta de Peláez, organizado en honor de D. Melquiades Alvarez.

Asistirán unos 150 comensales.

CANARIAS

Hallazgo de un cadáver.

LAS PALMAS. (Sábado, noche.) En la plaza de Tufía, en Telde, se ha encontrado el cadáver de un marinero llamado Cristóbal Medina Alejandro, de sesenta años de edad.

Se ignoran las causas de su muerte.

Llegada de un crucero italiano.

Procedente de Méjico, fundó en este puerto el crucero italiano *Calabria*, de dos mil cuatrocientas toneladas, diez y ocho cañones y doscientos cuarenta y dos tripulantes.

Se cambiaron los saludos de ordenanza con la plaza y con el crucero *Cataluña*.

El comandante del crucero y las autoridades se visitaron.

Mensajes de felicitación.

Todas las representaciones del comercio firman mensajes de felicitación y agradecimiento al Gobierno y director general de Comunicaciones por haber aumentado la categoría y personal de la sección de Telégrafos de Las Palmas, reconociendo su mundial importancia

y atendiendo á las justísimas necesidades del servicio.

Consagración de un santuario.

En la villa de Teror han empezado las solemnes ceremonias para la consagración del santuario de la Virgen del Pino.

Medidas plausibles.

Las autoridades siguen adquiriendo artículos de primera necesidad para las Cooperativas públicas.

Son unánimemente ensalzadas las acertadas medidas de las autoridades.

Pavimentación de una carretera.

LAS PALMAS. (Sábado, noche.) Se ha recibido con gran júbilo la noticia de que el Gobierno ha autorizado á la Junta de Obras del puerto para que comience por administración los trabajos de pavimentación de la carretera de Puerto Luz á Las Palmas.

Estos trabajos reducirán en gran parte la crisis obrera.

CATALUÑA

Suceso aclarado.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Se ha aclarado el suceso que presenció el vapor *Sister*, que salió de Barcelona con rusos, austriacos, italianos y franceses en dirección á Marsella y Génova.

Según telefonamos, á las pocas horas de hallarse en alta mar vieron descender rápidamente de las alturas un globo de tamaño grande, que al llegar á tocar la superficie del agua hizo explosión.

De las averiguaciones hechas resulta que era un globo que se elevó dos horas antes de la salida del vapor desde el cuartel de Jaime I, de Barcelona.

Este globo remolcaba un paracaídas, cuyo autor es el Sr. Aimá.

Al elevarse el globo con el paracaídas, que en un momento determinado debía hacer la prueba, el globo, que tenía 250 metros cúbicos de cabida, chocó contra unos hilos telegráficos, rompiéndose la cuerda de amarre, quedando el aparato y saliendo despedido el globo, que fué á caer sobre el mar, á gran distancia.

Se calcula que la explosión fué motivada al chocar con el agua.

Toros.

Mañana, en la Plaza de las Arenas, se lidiarán seis toros de Urcola, por Eusebio Fuentes, Fortuna y Carnicerito, éste, nuevo en Barcelona.

Agua de Cabreiroá

La más pura agua de mesa.

LEON

Una novillada.

TORO. (Sábado, tarde.) Ayer se lidiaron reses de Calvo por las cuadrillas de Torquito y Celita.

Fueron ovacionados los espadas en la muerte de sus toros, concediéndoles el público dos orejas á cada matador.

El quinto toro saltó la barrera y mató á un empleado de la Plaza.

Torquito toreará el domingo reses de Rivas en Astorga.

VALENCIA

Cierre de fábricas.

VALENCIA. (Sábado, noche.) A causa de no haber llegado los pedidos de madera hechos por los fabricantes, se han visto en la necesidad de cerrar las fábricas de muebles de ebanistería.

La huelga de zapateros.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Se ha celebrado en Elda una reunión por los obreros huelguistas zapateros y acordaron reanudar los trabajos, menos los operarios procedentes de las fábricas Amat, quedando la huelga localizada á esta casa.

La crisis obrera.

En vista de las proporciones que va adquiriendo la crisis del trabajo en la provincia alicantina, ha decidido marchar á Madrid el gobernador para gestionar del Gobierno la concesión de recursos.

La opinión elogia cumplidamente la labor realizada por el gobernador.

VASCONGADAS

El ministro de la Gobernación.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) El señor Sánchez Guerra acudió muy temprano á su despacho del pabellón del Gobierno civil.

Allí recibió al capitán general, á muchos diputados y senadores y numerosas Comisiones.

Al medio día acudió á visitarle el ministro de Estado.

El Sr. Sánchez Guerra fué al Hotel Cristina á saludar á la señora de Dato y á la marquesa de Lema.

Nos dijo el ministro de Estado que durante la mañana había estado tan ocupado como en su despacho de Madrid; que había recibido á varias Comisiones y había hablado por teléfono con el Sr. Dato, quien le dijo que no ocurría novedad.

Le anunció el Sr. Dato que el Consejo de ministros preparatorio del que se celebrará presidido por el Rey, tendrá lugar el próximo miércoles, y en vista de ello, el Sr. Sánchez Guerra saldrá el lunes por la noche para Madrid.

Es posible que el mismo día marche á Madrid el ministro de Fomento, pues el señor Sánchez Guerra supone que vendrá á pasar

estos días en Fuenterrabía, donde veranea su familia.

El alcalde de Madrid.

Al medio día ha conferenciado con el ministro de Estado el alcalde de Madrid, señor Prast.

Recepción diplomática.

En Palacio se han celebrado las anunciadas presentaciones de credenciales por los ministros de China y Portugal.

El de China entró á las doce y cuarto, y un cuarto de hora después el de Portugal.

A la ceremonia asistió el ministro de Estado é hizo la presentación el introductor de embajadores, conde de Pie de Concha.

Terminada la ceremonia, el Rey descendió del Trono y conversó con los representantes extranjeros, deseándoles continúe la cordialidad de relaciones entre los países que representan y España.

Los comisionados catalanes.

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) Han salido esta tarde para Barcelona los comisionados de la Mancomunidad catalana.

Antes de salir visitaron al ministro de la Gobernación, quien dijo que el Rey le había recomendado las peticiones de Cataluña, que serán tratadas en el próximo Consejo de ministros.

Los comisionados han elogiado mucho la organización de la Escuela de Artes de San Sebastián, que antes de salir de aquí visitaron.

Regatas en Bilbao.

BILBAO. (Sábado, noche.) Al medio día como último día de regatas, obsequió el Sporting Club con un almuerzo á los balandristas forasteros.

El presidente pronunció un discurso agradeciendo á los balandristas forasteros haber acudido á Bilbao y lamentando que las circunstancias les hayan privado del honor de que estuviese presente el Monarca.

Terminó con vivas á los Reyes, que fueron contestados con entusiasmo.

A las cuatro de la tarde se jugaron las regatas en el interior de la ría, con el resultado siguiente:

Serie de siete metros: Copa de los Infantes D. Carlos y doña Luisa, ganada por el balandro *Narría*, propiedad de D. José María Chavarri y D. Luis Arana, de la matrícula de Bilbao; tiempo, una hora, veintitrés minutos y treinta segundos.

Copa del alcalde de Bilbao; balandro *Chirita II*, de D. Víctor Chavarri, de Bilbao; una hora, treinta y un minutos, veinte segundos.

Serie de seis metros: Copa de la Infanta Isabel; balandro *Gerineldo*, de D. Eduardo Gullón, de San Sebastián; una hora, treinta y un minutos y siete segundos.

Regalo del senador Sr. Zavala; balandro *Tusy*, del conde de Revillagigedo, de la matrícula de Gijón; una hora, treinta y tres minutos y diez y nueve segundos.

Serie *sonderklasse*, premio único; Copa X, ganada por el balandro *Paqueta*, de D. Esteban Letamendi, de San Sebastián; una hora, cuarenta y un minutos y cincuenta y siete segundos.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

Esta noche, el Club Náutico de Bilbao obsequia con un banquete á los balandristas.

Terminadas las regatas, se procedió en el salón del Sporting al reparto de premios, haciendo la entrega las esposas del presidente y del vicepresidente del Club.

</

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA
30 de agosto de 1864.

La Compañía del ferrocarril de Madrid á Zaragoza y Alicante tiene asegurados los edificios, material y mercancías que quedaron ayer destruidos por el incendio.

Por consiguiente, las pérdidas sufridas en nada afectan á los intereses de los accionistas, de lo cual no podemos menos de alegrarnos.

Anteanoche, lo mismo que el sábado, obtuvo un éxito muy lisonjero la representación de la ópera *Otelo*, siendo aplaudidos con calor la Spezia, Tamberlik y Aldighieri.

El público hizo repetir á éstos el dúo del segundo acto, que cantaron con toda la bravura propia de dos artistas que son tan buenos actores como cantantes.

Siguen las averiguaciones para descubrir el paradero del presunto autor del asesinato cometido la noche del 22 del corriente en una casa de la Cuesta de Santo Domingo.

PARA HOY

Calendario y santoral

Domingo 30 de agosto de 1914.

Sale el Sol á las 5,39.

Se pone á las 18,52.

Sale la Luna á las 4,9.

Se pone á las 24.

SANTORAL.—Nuestra Señora de la Consolación; Santas Rosa de Lima, virgen; Gaudencia, virgen y mártir, y Tecla, con sus doce hijos mártires; Santos Pedro, Flaciro, Bononio y el beato Juan de Rivera, confesores, y los Santos mártires Félix, Aduacto, Pamaquio y Bonifacio.

SANTOS FELIX y ADAUCTO, mártires. Reinando Diocleciano y Maximiano vivían en Roma dos presbíteros, hermanos, que se llamaban Félix y que eran conocidos y venerados en toda la ciudad.

El mayor fué preso un día por orden del Emperador, y confesó públicamente á Jesucristo, á pesar de las terribles amenazas que le hicieron. Viendo su constancia invencible, le atormentaron de una manera cruel.

En el momento de conducir los verdugos á San Félix al suplicio, se agregó á él un cristiano, diciendo en voz alta: «Yo también soy discípulo de Jesucristo y quiero sufrir el martirio.» A éste, cuyo nombre ignoraban los cristianos, le llamaron en latín «adaucto», que quiere decir añadido, porque se había unido á San Félix.

Los verdugos degollaron á un mismo tiempo á San Félix y á San Aduacto el día 30 de agosto del año 302.

BIBLIOGRAFIA

La Revolución francesa y la psicología de las Revoluciones.—La Biblioteca de Filosofía científica se ha enriquecido con un nuevo volumen del doctor Gustavo Le Bon, traducido al castellano por el joven y culto escritor don Julio López Oliván.

Como en todas las obras del sabio publicista francés, su espíritu crítico, elevado é ingenuo acomete la ruda labor de investigar, para librarnos la Verdad que las pasiones de los historiadores y los amores de los pueblos apenas dejan entrever, aun en los períodos más próximos de la Historia.

La Revolución francesa ha sido señalada, indiscutiblemente, como un momento histórico de renovación social. La intensa convulsión de un pueblo, que fué declinando su trágica soberanía por las gradas de la guillotina hasta el despotismo napoleónico, tuvo y tendrá todavía numerosos comentaristas; ejecraron unos sus vilezas y sus crímenes; ensalzaron otros sus épicas arrogancias, sus retos temerarios contra todos los Poderes; pero examinadas las respectivas posiciones de los historiadores, desde luego se advierte que pasiones ó convicciones políticas opuestas habían de empañar el espejo y enturbiar las fuentes de los hechos. Para Michelet, poeta subyugado por el estruendo revolucionario, que se confundía con el eco de las victorias de los ejércitos, fué la Revolución la glorificación del poder del pueblo; para de Maistre, una obra satánica. Y así aparecen los comentaristas agrupados en los polos de la antítesis, y dedicados á remover los escombros de la gran convulsión revolucionaria, en busca de los materiales más adecuados á la defensa de sus conclusiones.

Le Bon arranca su estudio de la psicología de las multitudes. Así analiza la Monarquía absoluta y las bases del antiguo régimen, la Asamblea Constituyente y la Asamblea Legislativa, la pusilanimidad de los hombres de la Convención frente á las ferocidades del populacho, excitado por los clubs y la Comuna; el Terror, el Directorio y el Consulado, con el advenimiento de Bonaparte. Traza con su habitual maestría el plan de su obra, y en los primeros capítulos analiza ligeramente las revoluciones científicas, políticas y religiosas. Su deducción es serena; las revoluciones más hondas son las que están mantenidas y atizadas por el misticismo. La mentalidad mística engendra el revolucionario más temible: el fanático que se cree un elegido por los supremos poderes para realizar misión renovadora y trascendental. La psicología de tal individuo está admirablemente expuesta por Le Bon en varios de los tristes protagonistas del Terror. El prototipo es Robespierre. La figura del terrible tribuno de la Convención es un caso de exaltación mística digna de ser analizada por Le Bon. El alma del austero convencional es mezquina, ruin, despreciable; la vanidad hace del orador un pedante que envidia los triunfos de sus rivales, y de ellos hace los escalones que irá subiendo para llegar has-

ta la guillotina cuando lo ordene el dictador. Robespierre, atisgado por el miedo, decreta sentencias de muerte, y Robespierre, cobarde, aterra á todos los diputados de la Convención, que tiemblan ante la mirada fría del tirano y se someten dócilmente como si sus crueles mandatos fueran los designios de un ser superior.

Más fácil de explicar es la influencia del místico sobre las multitudes. La multitud adora en Robespierre al hombre que descarga sus golpes de asesino invocando siempre la salud del pueblo; es el fanático, el poseo que bajo las gafas oculta la impureza de su mirada y la felonía de sus designios; es el *poisur* patético que habla del poder del pueblo elevando su mirada hipócrita al cielo cual si invocase á una nueva divinidad, y las multitudes les escuchan arrobadas sin descubrir la farsa del histrion.

Los elementos afectivos mueven también las masas durante las revoluciones, modificando la personalidad individual y la colectiva; el odio, el miedo, la ambición, la vanidad son cauces abiertos que en un momento dado acogen las exaltaciones del pueblo y las dirigen al fin que el agitador se propuso. En las páginas escritas por Le Bon se siguen paso á paso las tristes consecuencias de la afectividad que ciega á las multitudes.

Pero si la Revolución francesa puede calificarse como un despotismo colectivo, la influencia de sus principios fué muy intensa en las instituciones y en la obra legislativa, y favoreció la difusión de las ideas democráticas. Del triángulo básico de sus principios, si bien es cierto que ni el de la libertad ni el de la fraternidad han hecho grandes avances sociales, puede asegurarse que el de la igualdad se extiende cada vez más, aun cuando, como dice Le Bon, contradiga todas las leyes biológicas y económicas.

La última parte de la obra la dedica el eminente publicista francés al estudio de la evolución moderna de los principios revolucionarios.

Íntil es ponderar el meritisimo trabajo que encierra la última obra de Gustavo Le Bon, desarrollada con la imparcialidad y la libertad que requieren estas elevadas especulaciones; tan inútil como pretender encerrar en los estrechos límites de un ligero examen las consideraciones y juicios que despierta el estudio de un trabajo que contiene tan franca como meritisima labor.

Verdaderamente recomendable es la lectura de la última obra de Gustavo Le Bon.

J. DEL C.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Las obras del viaducto.

Lo que ocurre con las obras del viaducto va picando en historia.

Las comenzaron trabajando muy pocos obreros, que han ido disminuyendo, hasta el punto de que las obras están paralizadas.

Esto ocasiona gravísimos perjuicios á los industriales del trozo correspondiente de la calle de Bailén y no pocos también al transporte de mercancías.

Señor alcalde: ¿no habría medio de acelerar la terminación de aquella reforma?

La industria y el comercio de aquella populosa barriada agradecerían mucho á la primera autoridad municipal que diese las órdenes oportunas para que quedara en breve el puente en condiciones de poder utilizarlo los carros.—*Varios industriales.*

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

HACIENDA.—Real orden autorizando á los arquitectos dependientes de este ministerio para que puedan asistir al VI Congreso Nacional de Arquitectura, que se ha de celebrar en San Sebastián del 13 al 20 de septiembre próximo.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden anulando ascensos de maestros y maestras otorgados por corrida de escalas, y disponiendo que en su lugar asciendan los que se indican.

FOMENTO.—Real orden disponiendo se ejecuten por el sistema de Administración las obras de los caminos vecinales de la provincia de Murcia que se indican.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado. — Subsecretaría. — Sección Colonial. Anunciando el fallecimiento en San Carlos (territorios españoles del golfo de Guinea), del súbdito español D. Fernando Ramos.

Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Cienfuegos (República cubana), del súbdito español Juan Alvarez González.

Gobernación.—Subsecretaría.—Continuación de la relación certificada de las cantidades recaudadas en los Gobiernos civiles que se citan, con destino á la suscripción nacional abierta por iniciativa de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia (q. D. g.) para socorrer á los españoles repatriados.

Escuela de ahorro

El administrar escrupulosamente es tan bueno para la clientela de un comercio, como para su propietario, porque el dinero que éste se ahorra—impidiendo olvidos y equivocaciones—puede gustosamente dejarlo en beneficio de sus clientes. Así ocurre en el acreditado almacén de quincalla y paquetería que posee la respetable firma Sres. Rodríguez y García en la calle Imperial, 3, que, administrando desde hace años su negocio con la Registradora «National» (Preciados, 11), se da muy á menudo el caso de que á un cliente le resulten *graves compras de importancia.*

DE LA GUARDIA CIVIL

La semana de Barcelona.

XIII

Dejemos á la fuerza de la Guardia Civil y Carabineros, con sus dos oficiales, hechos fuertes en la estación de Sabadell y sitiados por los revoltosos, para describir, porque es muy curioso, qué es lo que hicieron en aquellos días de revuelta los rebeldes.

Con las armas que tenían y las que quitaron á los somatenes reunieron unos mil hombres armados y municionados. Dueños de Sabadell como eran, proclamaron su república, nombraron su Junta revolucionaria, su jefe, tomaron resoluciones radicalísimas, y á destruir, á incendiar, á asesinar.

Fueron al Juzgado de instrucción con ánimo de apoderarse del mismo, asesinaron infamemente al secretario, vaciaron un ojo al alguacil y al juez lo encerraron. Incendiaron el hermoso Ayuntamiento, quemándose cuadros de gran valor. Allí constituyó su cuartel general el jefe de la revolución. Dió salvosconductos, estableció centinelas en las bocacalles, autorizaba con recibos y ordenaba imperiosamente á los dueños de tiendas, fondos y hoteles que facilitarán viveres á los revolucionarios, bajo amenazas de destruir los establecimientos si se negaban á ello. Hasta un corneta de órdenes tenía.

En la plaza se sucedían las reuniones. Una mujer, alentando á las demás mujeres, llegó á decirles:

—Si no obligáis á vuestros hijos á que se cunden la revolución, no merecéis el honor de que os llamen madres.

Uno de los días, un orador, que estaba subido en un pequeño templete, noticiaba al pueblo lo que ocurría en Barcelona; el silencio era profundo; cuando con más atención se le escuchaba, se oyó un ruido de carros que se aproximaban.

—La Guardia Civil—dijo uno.

Huyeron como condenados. Quedó solo el orador. Este, al ver que no era la Guardia Civil, dada su posición dominante, les injurió, diciéndoles:

—¡Cobardes! ¿No veis que son carros?

Me parece que para probar «el valor» de los tan puestos fuera de ley, basta con este rasgo.

Lo que constituía la obsesión de todos ellos era la Guardia Civil, y sobre todo el teniente.

Por aquellos días debían celebrarse los festejos anuales de la población. En la plaza estaban ya colocados los postes de los gallardetes. Para tenerla más despejada quitaron estorbos, pero dejaron en el centro un inmenso poste, por aclamación, para cuando consiguieran apresar al teniente «colgarlo» de aquel palo, á la vista del populacho. ¡Vaya un publicitismo!

En medio de todo, y claro es que después de pasados los sucesos, el jefe revolucionario de Sabadell hacía reír por lo especial, abnegado y altruista de sus órdenes.

Desde el momento que yo soy el jefe, nada de alcaldes, ni jueces, ni sacerdotes, ni militares, ni ricos. A todo el que no piense como nosotros, no se le da pase y, por tanto, no sale á la calle. Cuando veáis á alguien le decís: «¡Alto tres veces!»—así, de una vez—, y si no se para, fuego.

Una hermostura.

Nombraron también el que había de dirigir el sitio de la estación. Sobre el modo de apoderarse de los guardias, hubo diversidad de proyectos. De ahí el sitio para que se entregaran por hambre. Se acordó también hacer de ellos las casas que rodeaban á la estación y establecer en las mismas turnos constantes de los mejores tiradores para ir matando á los guardias y carabineros que circularan por las vías ó siempre que los tuvieran á su alcance.

Para impedir que la fuerza sitiada intentara, con éxito, hacer salidas, formaron grandes barricadas muy próximas unas á otras y de tres elevaciones distintas, para conseguir tres líneas de fuego, y á más, por si se apoderaban de la primera línea ó barricada, quedar debajo de la segunda, etc.

Hubo otra cuarta y quinta línea de fuego: la de los balcones y terrados.

Los revoltosos, colocados en estas cinco posiciones—esto en todo el circuito—harian fuego á la vez, aparte de los que dispararan desde las ventanas, balcones, etc., no comprendidos en las líneas.

Lector: medita un poco la situación difícilísima de aquellos guardias y carabineros. Sin viveres, sin municiones, cercados, acorralados lo mismo que si se tratara de dar muerte á una fiera dañina...

LADERA

ALCANCE POLITICO

El subsecretario de Gobernación manifestó al medio día á los periodistas que había conferenciado por teléfono con el ministro, el cual le dijo que en San Sebastián no ocurría novedad.

El Sr. Sáenz de Quejana le informó de un telegrama del gobernador de Salamanca, el cual comunica que en Alba de Tormes se ha restablecido la tranquilidad, calmándose por completo el vecindario después de haber visto los restos de Santa Teresa, que estuvieron expuestos al público.

Los restos volvieron á ser depositados en el sepulcro, levantándose acta notarial del cierre de aquél.

También le dió cuenta de la visita de una Comisión de Almería, compuesta de los representantes en Cortes y personas salientes de aquella provincia para solicitar obras que remedien la crisis obrera de dicha provincia.

Los comisionados prometieron entregar una nota de las obras que, á juicio suyo, podrían emprenderse en plazo breve.

*

El Ayuntamiento de Villarcayo (Burgos) ha

acordado pedir al Gobierno se mantenga dentro de la neutralidad.

*

El gobernador de Alicante, que se encuentra en Elda, comunica que ha iniciado las gestiones para solucionar la huelga de obreros de las fábricas de calzado.

*

En Valencia y Avila se han celebrado hoy funerales por el Papa.

*

Han visitado al Sr. Dato dos Comisiones: una de Almería y otra del Sindicato de obreros-libres de Madrid.

Ambas le han hablado de las situaciones que en diferentes órdenes crea el problema europeo planteado.

Además han visitado al Sr. Dato el obispo de Madrid Alcalá y el doctor Cortezo. Este le ha comunicado las impresiones que ha traído de Bélgica.

El doctor Cortezo fué testigo del ataque de los alemanes á Lieja.

*

Los ministros de Hacienda é Instrucción pública pasarán el día de hoy en el campo, regresando mañana á Madrid.

El de Fomento salió anoche para Fuenterriabia.

*

En el expreso de Andalucía salió para Cádiz el ex Presidente mejicano, general Huerta.

Busca un punto cálido, que podrá encontrar en Andalucía, para fijar su residencia.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas á la salud y elaborado á la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador á disposición de los clientes.

Establo y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible á todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Keñir.

Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168

CASA DE MODA

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.

Desestimando la instancia de D. Ramón Sanz, auxiliar del de Lérida, que solicitaba se le reconociese el derecho á cursar cátedras entre auxiliares.

—Idem el recurso de D. Daniel López, catedrático de Matemáticas del de Baleares, que pedía se le concediese la gratificación anual de 500 pesetas, por acumulación de cátedras.

Escuelas Normales.

Nombrando profesores provisionales de Música de Guipúzcoa y Huelva á doña María del Carmen Múgica y D. Manuel Alucera, respectivamente.

—Se desestiman los expedientes de don Luis Fernández, profesor interino de Música de Alava, y el de doña María Cruz Fairen, auxiliar de Lérida.

CASA DE LA VILLA

El alcalde ha visitado las obras de reforma de rasante de la calle de Alcalá, ordenando que en la semana próxima comience el asfaltado de la acera izquierda.

También ha girado una visita al alcalde, acompañado del ingeniero de Vías públicas, Sr. Sol, al Campillo del Mundo Nuevo (Ronda de Toledo), para proceder á la urbanización inmediata de aquella parte de Madrid.

Por último, el Sr. Prast visitó las obras de la Glorieta de Quevedo, ordenando que se dé el mayor impulso posible á las obras de reforma que se están haciendo.

Desde el día 11 de junio hasta la fecha se ha remitido á sus respectivos pueblos 678 mendigos; de ellos, 134 por la línea de Barcelona, 112 por la de Valencia, 90 por la de Andalucía, 171 por la de la Coruña y 105 por la del Norte.

OBROERO GRAVÍSIMO

En la estación de las Delicias ha ocurrido ayer tarde una terrible desgracia.

Un obrero llamado Alejandro Carrasco se hallaba trabajando en la estación cuando fué cogido entre los topes de dos vagones.

Cuando acudieron los compañeros en su socorro, el infeliz se hallaba privado de sentido y con heridas terribles en el cuerpo, sangrando por ellas de modo horrible.

Fué conducido al próximo puesto de socorro, donde se le practicó la primera cura. Los médicos pudieron advertir que se hallaba en gravísimo estado, é hicieron la curación con todas precauciones.

Después de curado fué trasladado Alejandro Carrasco al Hospital Provincial.

Tiene la víctima de este suceso treinta y cuatro años.

Estadística demográfico-sanitaria

Las inspecciones generales de Sanidad han publicado los siguientes datos, correspondientes al mes de enero del corriente año.

Durante el mes de enero ascendieron los nacimientos á 9.135, de los que fueron varones 4.799, y hembras 3.671. Los nacidos ilegítimos fueron 907, y los nacidos muertos, 563.

Las capitales de mayor natalidad fueron: León, en donde se inscribieron 4,58 nacimientos por cada 1.000 habitantes; en Huelva, 4,23; en Palencia, 3,76; en Coruña, 3,40, y en Pontevedra, 3,35.

La menor natalidad correspondió á Soria, con 1,02; Santa Cruz de Tenerife (Canarias), con 1,26; Lugo, con 1,59; Huesca, con 1,77; y Navarra, con 1,90.

Las defunciones ocurridas en las capitales durante el expresado mes, según los datos facilitados por los Ayuntamientos, ascendieron á 10.233, de las que fueron varones 5.207 y hembras 5.026.

La proporción de los nacidos por cada 1.000 habitantes fué 2,99.

Comparada la expresada cifra de mortalidad con la del mes anterior, da el siguiente resultado:

Se registraron 2.208 defunciones más que en el mes anterior, y las diferencias más notables observadas en la mortalidad por algunas de las enfermedades, relacionadas con las del mes de diciembre, fueron:

Por fiebre tifoidea, un aumento de 33 defunciones; por viruela, 4; por escarlatina, 15; por coqueluche, 10; por gripe, 118; por tuberculosis, 88; por sífilis, 6; por meningitis simple, 32; por congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, 217; por enfermedades orgánicas del corazón, 387; por bronquitis aguda, 262; por bronquitis crónica, 205; por neumonía, 313; por otras enfermedades del aparato respiratorio, 233; y por hernias, obstrucciones intestinales, cirrosis del hígado, nefritis y otras, 87.

De las 10.233 defunciones que suma la mortalidad general ocurrida en las capitales, 1.583 fueron ocasionadas por las principales enfermedades infecto-contagiosas, entre las que se contaron: por fiebre tifoidea, 68; por tifus exantemático, 3; por viruela, 121; de sarampión fallecieron 79; de escarlatina, 15; por coqueluche, 29; por difteria y crup, 92; y por septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, febricitis puerperal), 34.

La mayor mortalidad registrada durante el mes por las principales enfermedades infecto-contagiosas fué por viruela, que, como queda dicho, ascendieron á 121, de las que 75 defunciones ocurrieron en niños de menos de un año á cuatro; por fiebre tifoidea, de 98 defunciones, 34 correspondieron á las edades de cinco á diez y nueve años, y 39 á las de veinte á treinta y nueve; por difteria y crup se registraron 54 de uno á cuatro años, 20 en los de cinco á diez y nueve, y 17 en los de menos de un año; de sarampión fallecieron de 79, solamente en las edades comprendidas desde menos de un año á cuatro, 75, y la mortalidad por gripe alcanzó las mayores cifras en las edades de más de cuarenta años.

De la mortalidad por tuberculosis, que arroja un total de 894 defunciones durante el mes, correspondió el mayor número á los grupos de edades comprendidos entre los diez y nueve á cincuenta y nueve años.

La mortalidad por enfermedades no infecciosas dió el siguiente resultado:

Por enfermedades del cerebro, incluyendo solamente las congestiones, hemorragias, reblandecimiento cerebral y meningitis simples, se registraron 1.250 defunciones.

Por enfermedades orgánicas del corazón, 1.324, y correspondieron 132 á las edades de cuarenta á cincuenta y nueve años, y 799 á las de sesenta años en adelante.

De las 2.696 defunciones á que ascendieron las causadas por enfermedades del aparato respiratorio, 957 fueron en niños hasta la edad de cuatro años. La neumonía causó mayor mortalidad en las edades de cuarenta años en adelante, que dieron 523 defunciones, y lo mismo ocurrió con las demás enfermedades de este aparato, que el mayor número correspondió á las edades de más de sesenta años.

De las defunciones habidas durante el mes por enfermedades del aparato digestivo, que ascendieron á 715, correspondió la mayor mortalidad á las edades de más de sesenta años, que dieron 221 defunciones, y la de menos de cuatro años, 286. Solamente por diarrea, en este último grupo de edades, fueron 262 los fallecidos.

Por el aparato urinario alcanzó la mortalidad á la cifra de 275, de los que 213 fallecieron por nefritis y mal de Bright, y 62 por otras enfermedades de este aparato.

Por debilidad congénita y vicios de conformación ocurrieron 376 defunciones, de las que 335 correspondieron á niños menores de un año.

La mortalidad infantil en los menores de un año fué de 1.551, y en los de uno á cuatro años, 1.096, que dan un total de 2.647 en las edades comprendidas hasta los cuatro años, de cuya cifra resultaron 1.434 varones y 1.208 hembras.

Se registraron 26 suicidios y 105 muertes violentas.

La proporción de la mortalidad habida por cada 1.000 habitantes de los que fallecieron por enfermedades infecto-contagiosas en las capitales, fué 0,46, y por cada 100 defunciones, 15,46.

Las capitales de mayor mortalidad fueron Gerona, en donde se registraron 4,28 defunciones por cada 1.000 habitantes; en Ciudad Real, 4,03; en Palencia, 3,82; en Teruel, 3,77; y en Avila, 3,73.

La menor mortalidad ocurrió en Santa Cruz de Tenerife (Canarias), con 1,09; en Lugo, 1,39; en Alava, 1,82; en Huesca, 1,85; y en Cuenca, 2,73.

ACADEMIAS PREPARATORIAS

Colegios con internado.--Enseñanzas universitarias.--Carreras especiales

PENSIONADO DE SAN JOSE

Internado para todas las Carreras. Academia. Carreras militares, Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, Ferrocarriles, Comercio, Escuela Superior Magisterio, Asignaturas del preparatorio y de facultad de las de Medicina y Farmacia.

Director: D. Mateo Bonell, presbítero. Relatores, 4 y 6, Madrid.

Academia Bonet de preparación Militar

Este conocido Centro ingresó todos los alumnos presentados para plaza, obteniendo 7 en Intendencia, cuyo número excede al 10 por 100 de las del concurso, y casi todos los restantes aprobaron sus ejercicios.

ACADEMIA ESTEVEZ

Ventura de la Vega, 8, Madrid. Preparación completa para Obras públicas y Ayudantes de Montes, con clases independientes para cada una de ellas.

RESULTADOS SIEMPRE POSITIVOS HAY INTERNADO

ESCUELA MILITAR PARTICULAR

Para reclusos de cuota y del cupo de instrucción. Esta Escuela Militar, autorizada oficialmente, instruye rápidamente y a las horas que convenga a los alumnos.

Interesante: Todo recluso que al matricularse presente este anuncio, se le rebaja el 10 por 100 de los honorarios.

SOBRESTANTES DE OBRAS PÚBLICAS

Desde hoy se vende en prales. Librerías y en la de González y Jiménez, Huertas, 16 y 18 la obra completa, que contesta al Ejercicio escrito. Construcción con R. O. 7

Con 152 fotografías y problemas. Reglamentación y textos legales, por J. García Rúa y Joaquín Gallardo. PEDIDOS: A GONZÁLEZ Y JIMÉNEZ HUERTAS, 16 Y 18.—MADRID

ACADEMIA SANCHEZ PACHECO

Preparatoria exclusivamente para carreras Militares, Correos y Telégrafos. Profesorado competente de los respectivos Cuerpos, que actúan en secciones independientes.—Internado en el sitio más céntrico de la corte. Cuartos de baño. Arenal, 24, principales, 2.º y 3.º

COLEGIO HISPANO BARCO, 21.—MADRID

Este Centro docente, dirigido por sacerdotes, admite internos de cualquier Facultad ó carrera especial, tanto civil como militar, á quienes se concede la libertad adecuada á la edad y circunstancias de cada alumno. La Dirección del COLEGIO HISPANO comunica mensualmente á los padres ó encargados de los internos, nota de la conducta moral y literaria de los mismos.

ACADEMIA HERREROS

LEONES, 1, 2.º, MADRID Preparación para las carreras de Ingenieros, Ayudantes de Obras públicas y auxiliares de Montes (próximas oposiciones), en secciones independientes. Profesores todos ingenieros. Internado. Reglamentos y datos sobre todas las carreras. Director: D. Juan Herreros, ingeniero de Montes.

ACADEMIA Rogerio-Camazón

Especial de Derecho y Filosofía y Letras, para alumnos internos y externos. JACOMETREZO, 66 (frente á la plaza del Callao).

Directores: Literario, Dr. D. José Rogerio Sánchez, Administrativo, Dr. D. Clodomiro Camazón.

ACADEMIA INTERNACIONAL

Derecho.—Carreras especiales.—Oposiciones.—Internos y externos. Grandes premios y medallas de oro en París, Londres y Milán, 1913. Apartado de Correos 295.— Calle del Pez, 19 principal.—Teléfono 2.697.

ESCUELA MILITAR.—FRONTON CENTRAL (TETUAN, 29).

Para reclusos de cuota y del cuerpo de instrucción.—Curso de 1914-1915.—Instrucción y profesorado de todas Armas y Cuerpos, incluso Caballería.—Sitio céntrico.—Locales espaciosos.—Clases de 7 á 9 y de 9 á 11 noche.—200 alumnos instruidos durante el curso anterior, á los que se entregó certificado con validez oficial.—Consulta gratuita sobre la ley de reclutamiento; pídale la Guía del Recluta, publicada por esta escuela.—Abierta la matrícula de 6 á 8 noche.

Academia de Mazas

Preparatoria para el ingreso en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos. CALLE DE VALVERDE, NUMERO 22, MADRID

Preparación por secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Caminos, Industriales, Agrónomos y Arquitectura. Internado especial para 30 alumnos, con la garantía de la vigilancia directa del mismo director. Pídanse reglamentos y programas al doctor ALEJANDRO MAZAS Y MARDOMINGO.

COLEGIO CATÓLICO FRANCÉS DE JUANA DE ARCO

INCORPORADO AL INSTITUTO DEL CARDENAL CISNEROS 1.º y 2.º enseñanza y Academia idiomas francés, inglés, alemán. Dirigido por sacerdotes profesores franceses, españoles, ingleses, alemanes. Práctica constante clásico francés, igual que en Francia. Academia especial taquigrafía francesa adaptada á español, por profesor diplomado. Única Academia de Francia. Para más detalles, pedir reglamentos al Director, Barquillo, 21.

CARRERAS MILITARES

Academia EL NORTE. Arenal, 15, Madrid.—Brillantes resultados en todas convocatorias. En 1914, 18 presentados para 5 ejercicios; 11 ingresados y 5 aprobados de los primeros; 23 presentados en los 3 primeros y 21 aprobados. Todos los internos ingresaron. Se facilitan reglamentos y listas de aprobados.

ACADEMIA MARTI - RIBES

ARQUITECTOS Preparatoria exclusiva única matriculada para el ingreso en la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid. CARMEN, 14, 2.

COLEGIO MARIA CRISTINA

DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA Jacometrezo, 45, pral. dcha. (frente á 'a calle de Hita), Madrid.

SOBRESTANTES Y AYUDANTES

Preparación eficazísima para ingenieros de Academia CANO-RUEDA, San Marcos, núm. 3.—El mejor internado.

ACADEMIA DE ADUANAS DE UTRILLA Y FAURA

TRUJILLOS, 7, 2.º—MADRID De las 29 plazas cubiertas en las últimas oposiciones celebradas para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas (mayo de 1914), ha obtenido quince esta Academia, con las siguientes calificaciones: números 1, 2, 3, 4, 6, 9, 11, 13, 14, 16, 18, 24, 26, 27 y 28. Matrícula abierta durante todo el año. Probable convocatoria en plazo breve.

Ingenieros de Montes

Antigua Academia de preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela, dirigida por D. José Peñoñori y D. Francisco Sanz, ingenieros de Montes. Exito brillante en los exámenes.—Internado.—Pídanse informes y reglamentos. DESENGAÑO, 29, 3.º

ADUANAS

ACADEMIA CASTEDO-CRESPO Preparación completa por periciales del Cuerpo. Más de 120 oficiales ingresados y de 30 á 40 por 100 de plazas en todas las convocatorias.—Valverde, 24, 2.º, Madrid.

CORREOS Y TELEGRAFOS

Preparación en secciones independientes para ingreso en ambos Cuerpos. Academia permanente. Cano-Rueda, autor textos. Magnífico internado para 30 plazas. SAN MARCOS, 3

ACADEMIA ESTEVEZ

Ventura de la Vega, 8, Madrid. Correos, Telégrafos y Estadística. Preparación para dichas carreras con completa independencia para cada especialidad. RESULTADOS SIEMPRE POSITIVOS HAY INTERNADO

Ayudantes de Obras Públicas

ACADEMIA ORAD

Montera, 46 y 48, pral. Éxitos no superados por ninguna otra. Apuntes de Historia y Geografía, adaptados al programa. Pídanse reglamentos y programas.

TRIBUNA LIBRE El proyecto de reforma y las aspiraciones del profesorado auxiliar

Según las manifestaciones del Sr. Bergamín ante el Senado, proyecta el actual ministro de Instrucción pública la modificación del profesorado auxiliar en general, reglamentando el procedimiento de ingreso, la prestación de los servicios y el ascenso al profesorado numerario.

El propósito no parece digno de aplauso. Toda obra humana es imperfecta, y no podemos abrigar la presunción de que la organización actual del profesorado auxiliar carezca de defectos subsanables. Así, consideramos que el proyecto es bueno, en cuanto tiende á dar una participación activa en la obra de la enseñanza á todos los profesores auxiliares, poniéndoles en condiciones de que adquieran, desde el primero hasta el último, la práctica del ars docendi, especializándoles de manera que sus servicios se concreten á asignaturas determinadas y preparando para el porvenir catedráticos idóneos, con garantías que hoy no ofrece sino á medias el procedimiento de la oposición; pero encontramos, no obstante, en el proyecto deficiencias de entidad y puntos oscuros, principalmente en lo referente al ingreso en el profesorado, que nos sugieren algunas reflexiones, que sometemos á la consideración de su excelencia y de los Cuerpos colegisladores, que, según el señor ministro, han de discutir el proyecto en su día.

El problema no es tan sencillo como parece, y valdría la pena de examinar en primer lugar, con el detenimiento que el caso requiere, si todo el profesorado auxiliar se halla igualmente necesitado de la reforma y si ésta ha de llevarse á cabo, por consiguiente, en la misma medida para los auxiliares de todos los establecimientos docentes, pues la organización de este profesorado es algo distinta, según que se trate de Universidades, Institutos, Normales, etc., y acaso no convenga cambiar en absoluto el actual estado de cosas, sin llevar la perturbación á la enseñanza. Es muy fácil dictar disposiciones generales; pero si un estudio previo suficiente no las avalara, incóncense luego las consecuencias de la precipitación, y surgen entonces á gran escala los reales decretos y reales órdenes que amplan, restringen ó neutralizan lo dispuesto con anterioridad, creando este maremagnum que se llama legislación de Instrucción pública, arsenal donde se encuentran archivadas disposiciones de sobre en pro y en contra de todas las ideas y de todas las aspiraciones. Fijándonos primeramente en el procedimiento de ingreso en el profesorado auxiliar, vemos que, tratándose de las Universidades, por ejemplo, se exige unas oposiciones formales, semejantes á las que se efectúan para la obtención de las cátedras, mientras que

en los Institutos y en las Escuelas Normales se ingresa por concurso, puerta abierta muchas veces al favoritismo, como ha dicho muy bien el Sr. Ruiz Jiménez en la discusión del Mensaje. A los auxiliares universitarios no se les puede exigir, por tanto, mayores garantías de aptitud científica; y en cambio, á los auxiliares de los demás centros docentes debe exigírseles algo más, y lo lógico sería disponer que el ingreso en sus cargos se efectuase también por oposición, estableciendo así la unidad de origen, acaso la única posible en el Cuerpo de auxiliares. Pero el Sr. Bergamín, en lugar de unificar el procedimiento de ingreso en sentido progresivo, proyecta hacerlo á la inversa, es decir, que en vez de establecer las pruebas de aptitud allí donde hoy no se exigen, proyecta suprimirlas donde están establecidas, ó lo que es lo mismo, en vez de elevar el nivel intelectual del profesorado donde sea necesario para garantizar su idoneidad, rebajarlo allí donde se encuentra á la altura debida, suprimiendo las garantías á que el Estado tiene derecho indiscutible, lo cual nos parece de tal gravedad, que, de no haberlo leído en el Diario de las Sesiones, lo habríamos tomado por una fábula.

En el proyecto se concede, en efecto, á los catedráticos la potestad de designar con absoluta libertad el auxiliar ó auxiliares que han de adscribirse á sus respectivas cátedras, fundándose en que el catedrático ha de ser el responsable de las consecuencias útiles ó inútiles que estos auxiliares producen en la enseñanza (textual). La concesión nos parece peligrosa y el fundamento deleznable. Peligrosa en extremo la concesión de esta libertad inoportunada por muchas razones. En primer lugar, porque la experiencia nos está enseñando á diario que en nuestro país falta el civismo necesario para anteponer siempre el interés común al interés particular, y sería cosa corriente que el catedrático, movido á impulsos de afectos personales, de simpatías ó de compromisos de diversa índole, no procediese con el mayor acierto en la designación. Pronto veríamos al hijo, al amigo ó al correligionario, cualquiera que fuese su talla, ocupando puestos que deben estar reservados para quienes demuestren que merecen ocuparlos.

Aun sin llegar á la libertad individual del catedrático, observando simplemente cómo se usa de la otorgada á los Claustros para la designación de auxiliares interinos, y lo que es más serio, de profesores auxiliares encargados de ciertas enseñanzas anexas á determinadas Facultades, no es raro advertir que son los manejos de los aspirantes y el apoyo que encuentran en ciertos elementos influyentes de los Claustros, el nepotismo y el favoritismo, en una palabra, lo que decide, resolviéndose por medio de votación, es decir, por la fuerza numérica, lo que había de ser producto de una selección reflexiva y razonada. ¿Qué ocurriría el día en que el catedrático fuese árbitro de la designación de los auxi-

liares! Las consecuencias del nuevo procedimiento de ingreso no se harían esperar, siendo la más inmediata el descenso del nivel intelectual del profesorado auxiliar, y especialmente del universitario. Hay quien maliciosamente sospecha que á esto se va, cual si molestase la existencia de un profesorado subalterno que por su intelectualidad y aptitudes no es inferior en general al profesorado numerario.

Pero, aun procediendo con el mayor tacto, desinteresado e independencia—que es suponer lo imposible,—el catedrático se vería en la imposibilidad de llenar á conciencia su cometido, por carecer de elementos suficientes de juicio para la designación acertada del auxiliar más idóneo. El catedrático conocerá, á lo sumo, á los que fueren sus discípulos en la asignatura respectiva, y aun esto es mucho suponer, pues dada la forma como hoy se da generalmente la enseñanza y las escasas ó nulas relaciones que existen entre profesor y alumnos, hasta se da con frecuencia el caso de que éstos lleguen al examen sin ser conocidos más que de visu por sus maestros. No se adivina, pues, por qué arte mágico el catedrático pueda descubrir dónde están y quiénes son los más aptos, sin someter á todos á las pruebas adecuadas. Y luego, si el acuerdo no acompañase á la designación; si la casualidad no viniera en auxilio del catedrático á separarle el auxiliar apetecido, habría de rectificarse forzosamente la designación, desechando al nombrado, como se despidió al criado cuyos servicios no nos convienen, y nombrando á otro.

No hay que decir la violencia de las situaciones que esto crearía y las consecuencias de diversos órdenes que derivarían de aquí, porque sólo quien viva fuera de la realidad puede desconocerlas. No solamente el descenso del nivel intelectual, sino hasta el quebranto de la dignidad personal del profesorado auxiliar, el trasiego de funcionarios, y en síntesis la desorganización y el desbarajuste en la enseñanza, tales son los corolarios que necesariamente se desprenderían del nuevo estado de cosas.

El fundamento del proyecto de reforma, en cuanto al ingreso en el profesorado auxiliar, hemos dicho que carece de consistencia. La invocada responsabilidad del catedrático es cosa á todas luces independiente del procedimiento de ingreso, siempre que éste garantice la idoneidad del funcionario. Pues qué, ¿acaso el catedrático no es responsable de los resultados de la enseñanza cuando los auxiliares son elegidos por los Tribunales competentes? ¿No se hallan hoy sometidos éstos funcionarios, igual que lo estarían entonces, al profesor numerario, que es quien dirige y regula su intervención en la enseñanza, imponiendo los métodos, los procedimientos y el plan de la misma? Claro es que si el catedrático tiene verdadero interés por la enseñanza—lo cual dista mucho de estar siempre demostrado,—desea-

rá que sus auxiliares sean lo más idóneos posible; pero ¿acaso hay otro medio de descubrir esta idoneidad que las oposiciones ante Tribunales, de los cuales bien pudiera formar parte obligatoriamente el catedrático correspondiente?

Además, la responsabilidad del catedrático nunca puede ser absoluta, porque ha de compartirse con el auxiliar, cuya labor no cabe admitir que sea enteramente impersonal. Esto aparte de que la responsabilidad derivada de los resultados de la enseñanza es un mito y no se hace nunca efectiva en nuestro país. La inspección no existe, desgraciadamente. El catedrático es, dentro de su cátedra, un señor feudal, un rey absoluto, que no tiene más juez que su conciencia, ni otra sanción que el juicio de sus alumnos, porque ni siquiera la opinión pública se preocupa de estas cosas. El profesorado, sin necesidad de ninguna ley de Jurisdicciones, goza de una intangibilidad casi sagrada, que ya quisieran otras instituciones, cuyos privilegios tanto se comentan. Verdad es que la Prensa ha tratado alguna vez de suplir, aunque tímidamente, esta inspección, y hace algún tiempo, un periódico del prestigio de El Imparcial inició una serie de visitas á los establecimientos docentes para contar al país cómo se enseña en las cátedras; pero las visitas cesaron al punto y sólo un par de artículos vieron la luz pública, permaneciendo en el misterio las causas de esta pronta rectificación del propósito.

El intento de supresión de las oposiciones no puede revelar otra cosa, lógicamente pensando, que una injustificable desconfianza en la competencia é imparcialidad de los Tribunales, y de aquí deriva sin duda la prevención en contra del actual profesorado auxiliar que ha pasado por aquel tamiz, prevención que parece traslucirse en las manifestaciones del Sr. Bergamín, y sobre todo muy claramente revelada en las más crudas y hasta agresivas del senador Sr. Tormo, que en la Gaceta Escolar, de Barcelona, hemos reparado sin ser rectificadas. Por esto vemos difícil que el proyecto, al menos en este punto concreto, cristalice en disposiciones legislativas, que en todo caso, por anacrónicas, nacerían condenadas fatalmente á la vida efímera de todo aquello que, así en el orden moral como en el físico, carece de las condiciones necesarias de existencia.

Respecto á la prestación de los servicios de los profesores auxiliares, segundo punto á que afecta el proyecto, éste no ofrece ninguna novedad en cuanto afecta á las Facultades de Ciencias, Medicina y Farmacia, que el señor ministro parece no haber tenido presentes, pues en virtud del real decreto de 18 de febrero de 1901, artículo 1.º, los auxiliares de estas Facultades siguen prestando el servicio cotidiano, perfectamente reglamentado, de ayudantes, hallándose en contacto con los catedráticos respectivos y compenetrados con sus métodos y procedimientos de enseñanza;

de modo que son ya auxiliares en el verdadero sentido gramatical de la palabra, ideal legítimo del Sr. Bergamín. La novedad estriba, pues, en hacer extensivo este funcionalismo á los auxiliares de Derecho, Filosofía y Letras y de otros establecimientos docentes.

En cuanto á la especialización, á que aspira igualmente el Sr. Bergamín, parece también olvidar el señor ministro que es ya un hecho en las tres Facultades primeramente citadas, sobre todo en Medicina, donde hay tantos auxiliares como materias diversas integran la carrera, por lo cual el proyecto tampoco tiene aquí otro alcance que el de extender á todo el profesorado auxiliar lo que está ya establecido en determinadas Facultades.

Por último, en cuanto al ingreso en el profesorado numerario, propónese el señor ministro que los futuros catedráticos surjan de ese flamante Cuerpo de auxiliares que tiene en incubación, estableciéndose la selección entre ellos por medio de oposiciones. El Sr. Bergamín reconoce aquí—no podía ser otra cosa—que la oposición es el medio idóneo de garantizar la competencia ó aptitud científica; pero prescinde de ella cuando debiera exigirla, y la establece á posteriori, ó mejor dicho, á destiempo, y esto es lo que envuelve una equivocación lamentable. ¿No es más lógico hacer la selección al ingresar en el profesorado auxiliar, como se hace en todas las carreras y en las Universidades mismas, abriendo ampliamente las puertas á cuantos se consideren con vocación y demuestran aptitudes, para elegir entre éstos los más idóneos y conceder luego el ascenso por antigüedad? ¿No se hallarán en mejores condiciones para acrecentar—ya que no para adquirir, que esto es imposible—con las prácticas de enseñanza la aptitud pedagógica que se busca aquellos que estén mejor pertrechados de conocimientos científicos? ¿O es que cualquier licenciado ó doctor, sin conocimientos especiales en el ramo acreditados debidamente, sirve para desempeñar las funciones del profesor auxiliar?

Es más, aceptado y reconocido por el señor Bergamín que las oposiciones no prueban aptitud pedagógica, sería incongruente apelar á este medio llegado el momento en que lo que se desea es precisamente elegir al que ofrece mayores garantías para el cargo, porque si es indiscutible que á igualdad de conocimientos sería mejor profesor el que tenga más antigüedad en la práctica de la enseñanza, ya no puede admitirse la afirmación recíproca. El mejor maestro no es el que atesora mayor suma de conocimientos, ni aun á igualdad de aptitud docente. Los sabios son, sí, los grandes maestros de la humanidad; pero no suelen ser los mejores profesores en el terreno de la enseñanza. De aquí la justicia y la lógica con que los profesores auxiliares de las Universidades que han ingresado en su carrera académica por oposición, y especialmente aquellos que

por su primitivo carácter de ayudantes, que conservan hoy, a pesar del cambio de título, están adquiriendo la práctica docente, reclamando el derecho al ascenso, que por añadidura cuenta con precedentes en el profesorado de las Escuelas Normales. Dícese que el señor Bergamín, reconociendo la razón que asiste a estos funcionarios, proyectaba concederles este derecho, lo cual sería recibido sin duda con beneplácito, no sólo por el profesorado auxiliar universitario, sino también por la mayor parte del profesorado numerario, sin que merezcan tomarse en consideración los reparos que un solo catedrático, el señor Sr. Tormo, ha puesto al ascenso, porque no sólo carecen en absoluto de fundamento, como tenemos demostrado en la presente, sino que las claras revelan una hostilidad sistemática, hija quizá, más bien que de vislumbre de peligros ilusorios para la enseñanza, de temores inconfesables. Nosotros extrañamos que el señor ministro no haya llevado ya a la legislación las disposiciones que se asegura tenía en estudio referentes a este derecho, y lamentaríamos que influencias secretas e indicaciones confidenciales de sinceridad muy dudosa, que es posible no hayan faltado, porque la táctica es ya conocida, hubieran desviado su propósito.

En el proyecto que se prepara encontramos, en cambio de los defectos enumerados, una novedad plausible. El número de auxiliares se aumentará en aquellas cátedras en que haya exceso de alumnos. Las ciencias experimentales y de observación no pueden enseñarse bien a muchos alumnos a la vez y se impone la necesidad de dividir las clases numerosas en grupos o secciones, encomendando la enseñanza de algunos de estos grupos a los auxiliares, pero, bien entendido, después de garantizar su idoneidad por medio de la oposición. Los resultados de la enseñanza de los grupos encomendados a los auxiliares, investigados debidamente y con todas las garantías de imparcialidad apetecibles, podrían ser una excelente piedra de toque para descubrir la aptitud docente de estos funcionarios y para otorgar a los que acreditadas que estaban a la altura de su misión, el derecho al ascenso a catedráticos numerarios. Se habría llegado de este modo a implantar el método experimental, el único válido para la selección del profesorado. Decla un español ilustre que sin el título oficial de catedrático fue un gran maestro, que así como se ignora quién es el mejor bailarín hasta que se le ve bailar, así es dado a grandes equivocaciones reputar como buen profesor a aquel que no tiene buenos discípulos, por vastos y profundos que sean sus conocimientos; que el árbol se conoce por el fruto y al artista le descubren sus obras.

La práctica de la enseñanza, si para algo sirve, es precisamente para revelar al maestro y para perfeccionar su aptitud pedagógica; nunca para crearla. *Quod natura non dat Salmautica non praestat.* Se nace maestro, como se nace pintor o músico, sin que los años basten para engendrar aquella aptitud que no existe ya en germen. ¿No hemos conocido todos profesores que al cabo de largos años de experiencia siguen enseñando lo mismo que el primer día y siguen dando por fruto alumnos que desconocen las asignaturas respectivas? Y no se atribuya toda la culpa del atraso de la juventud escolar a la evidente desaptitud general, porque el buen profesor tiene medios sobrados para corregir este defecto y para dar aliento a los que desmayan. A nosotros nos causa asombro oír de labios de profesores puñales, laboriosos y animados de los mejores deseos en pro de la instrucción de los alumnos, confesiones espontáneas como éstas: *«Mis discípulos no saben ni una palabra...»* «Yo he suspendido en los exámenes al cincuenta por ciento de mis alumnos...» «A mí me basta para estar satisfecho de mi obra con que haya cuatro alumnos que demuestren haber aprovechado mis enseñanzas...» Y nos preguntamos: ¿cabe tal inconsciencia acerca de la misión y de la influencia del maestro en los resultados de la enseñanza? ¿No son estas declaraciones la prueba más evidente, si pruebas hicieran falta, de la necesidad urgente de modificar los actuales procedimientos de ingreso en el profesorado numerario?

No podemos dar por terminado este trabajo sin consignar lo injustificado de las frases despectivas que el Sr. Bergamín ha dedicado al actual profesorado auxiliar, contrastando con los propósitos que fundadamente se han atribuido a su señoría respecto de estos funcionarios. Después de dar a conocer las líneas generales de su plan y proyecto de reforma, ha dicho: «...pero me encuentro con un Cuerpo de auxiliares que no es posible destruir... que es enteramente imposible que últimamente presten sus servicios... pero es preciso conservar este Cuerpo hasta tanto que desaparezca por la extinción.» Tenemos el texto a la vista y aún dudamos si padecemos una ilusión óptica; tan inconcebible es que el jefe supremo de la enseñanza se haya expresado en términos que parecen denotar un completo desconocimiento de la realidad. El Sr. Bergamín cree que los actuales auxiliares son una rueda inútil, y si pudiera los haría desaparecer de los centros de enseñanza, aniquilando este Cuerpo, surgido sin duda por generación espontánea, por arte de encantamiento, producto quizá del capricho de algún ministro inconsistente.

Con decir que frecuentemente, y en Madrid, a la vista del Gobierno, más aún que en provincias, son los auxiliares quienes desempeñan las cátedras, y si añadimos que en algunos establecimientos son ellos los encargados de la enseñanza completa de ciertas asignaturas y de calificar a los alumnos en los exámenes respectivos, queda demostrada *pro facto* la inmensa gravedad de las afirmaciones del señor ministro y la responsabilidad no menor que habrían contraído los que le han precedido en el desempeño de la cátedra, tolerando un estado de cosas que implicaría punible abandono de la función cuya tutela está encomendada a los Gobiernos de la nación. Sin embargo, estamos seguros de que los Sres. Gimeno, Ruiz Jiménez, López Mu-

ñoz y sus antecesores no pensarán lo mismo que el Sr. Bergamín.

El error del concepto es de tanto bulto, que no habría necesidad de rectificarlo, si no se advirtiera en el fondo un completo olvido, ya que no cabe el desconocimiento, de la organización y funciones de la mayor parte del profesorado auxiliar universitario. En efecto, los fundamentos en que se apoya el señor Bergamín para hacer semejante rotunda declaración son: que el papel de dichos funcionarios se reduce a la sustitución y que no se le puede exigir que tengan la competencia suficiente en todas las asignaturas de una sección para desempeñar indistintamente una u otra cátedra, «dados los adelantos de las ciencias morales, políticas o exactas», que hacen difícil seguir el desenvolvimiento científico, aun concretándose a una asignatura. Pero es que el Sr. Bergamín, concentrando sin duda su pensamiento en los auxiliares de Derecho y de Filosofía y Letras, en los de Institutos, Normales y quizá otros establecimientos, donde efectivamente estos funcionarios están adscritos, no ya a cátedras determinadas, sino a secciones, y donde no son otra cosa que meros sustitutos accidentales, no ha tenido presente a los de las Facultades de Ciencias físico-químicas y naturales, Medicina y Farmacia—materias que, a pesar de haber quedado excluidas de la enciclopedia del saber humano en aquella enumeración, son las que más rápidamente progresan,—los cuales se hallan en condiciones muy distintas, y los ha englobado a todos en un juicio común equivocado.

Por otra parte, el señor ministro sabe que hay un número fabuloso de cátedras acumuladas, esto es, desempeñadas por catedráticos que no han acreditado su aptitud para desempeñarlas, y, una de dos, ó es que los cerebros de los catedráticos numerarios son superiores a los de los auxiliares y hay que reconocerles la omniciencia, ó habrá que confesar que tampoco ellos pueden desempeñar bien dichas cátedras acumuladas, en cuyo caso, a la vez que se reorganice el profesorado auxiliar, para que cada funcionario quede adscrito a una sola asignatura, deberá el señor ministro suprimir eso de la acumulación de cátedras, que si para muchos catedráticos constituye un momio apetecible, para la enseñanza ha de ser forzosamente funesto, según el criterio del señor ministro, con el cual estamos conformes en este punto. Proceder de otro modo sería evidentemente absurdo y dado a comentarios poco favorables.

El Sr. Bergamín podrá, pues, abrigar la opinión que tenga por conveniente acerca de aquellos auxiliares a quienes se exige más de lo que buenamente pueden dar de sí y acerca de aquellos que no han dado pruebas de suficiencia, por más que entre ellos pueda haberlos de positivo mérito; pero no es justo, ni razonable, ni siquiera congruente, poner en tela de juicio la idoneidad de aquellos que han obtenido sus puestos en honrosa lid, hiriéndoles en su prestigio, ni es congruente tampoco tildarlos de inútiles, cuando por añadidura están especializados y vienen prestando a la enseñanza los servicios que precisamente constituyen el ideal del señor ministro.

Hemos de llamar también la atención acerca de un hecho que no puede pasar inadvertido y que merece un comentario. Ante las extrañas manifestaciones del Sr. Bergamín, y sobre todo ante las más graves del señor Tormo, catedrático también y senador, quien en la sesión del 27 de mayo ha calificado de ineptos para la enseñanza a los auxiliares que no se han sometido a hacer oposiciones a cátedras y de peligroso por consecuencia su ascenso a catedráticos, los senadores que a esta alta investidura unen la no menos honrosa de catedráticos, entre ellos los senadores universitarios, han permanecido mudos. Su silencio unánime parecería sospechoso, si no fuera una verdad aquello de que quien calla nada dice, y si por otra parte no fuéramos la seguridad de que conociendo bien al profesorado en cuestión, no pueden suscribir en absoluto las afirmaciones del señor ministro; pero de todos modos gravita sobre ellos el siguiente dilema: ¿comparten ó discrepan de las opiniones emitidas por aquellos dos oradores. En el primer caso, han debido, antes de ahora, poner en conocimiento de la superioridad las deficiencias de los profesores auxiliares actuales, sin lo cual han contraído cierta responsabilidad. En el segundo caso, tenían el deber de rectificar, por imperativos de la justicia y, además, los senadores universitarios, porque ostentan la representación de los Claustrales, lo cual les obligaba a defender a los profesores auxiliares que de éstos forman parte, de las acusaciones de que han sido víctimas. El mutismo de los senadores catedráticos ha sido comentado de un modo poco favorable entre los profesores auxiliares de las Universidades, que han levantado acta de este proceder.

Para terminar, el proyecto nos parece loable en tanto que tiende a aumentar el número de auxiliares, especializándoles allí donde no lo estén ya y estableciendo la debida proporción numérica entre profesores y alumnos. Es también digno de aplauso el propósito de dar a todos la participación activa en la enseñanza que tienen ya en determinadas Facultades y pero consideramos deplorable y funestísima la supresión de las oposiciones para el ingreso y la concesión de libertad absoluta al catedrático para la designación de estos funcionarios, porque la razón y la experiencia de consuno han demostrado que el mejor medio es la oposición ante los Tribunales, como está establecida en las Universidades, y funesta también en alto grado la selección de los futuros catedráticos entre un personal que forzosamente ha de adolecer de muchas deficiencias, aparte de que el nuevo procedimiento, reservando los puestos del profesorado numerario para los auxiliares que lleven el nombre de los catedráticos es atentatorio a los principios liberales infiltrados a tanta costa en nuestro ambiente social.

Tales son las consideraciones que nos ha sugerido la lectura del boceto del proyecto que el Sr. Bergamín tiene en preparación, y que sometemos, no sólo al señor ministro,

sino a los Cuerpos Colegiados y a la opinión pública, y sería nuestra mayor satisfacción que plumas mejor cortadas se ocupasen del asunto, y sobre todo, que los catedráticos dejaran oír su voz y emitiesen su opinión sobre los diferentes puntos que hemos tocado, porque entendemos que tienen el deber moral de hacerlo así.

Es de esperar de todos modos que los Cuerpos Colegiados, donde no faltan inteligencias capacitadas para el estudio de los problemas de la instrucción pública, aporten sus luces, para que el proyecto que se incube, purgado de los graves defectos de que adolece en principio, a juzgar por lo que del mismo conocemos, normalice bajo todos conceptos la situación del profesorado auxiliar y haga de la totalidad de este Cuerpo una palanca para el progreso de la enseñanza oficial en todos sus grados.

De esperar es también que, aunque tarde, se rectifique por quien pueda hacerlo, ya que quienes debjan no lo han hecho, el bajo concepto que del actual profesorado auxiliar ha podido emitirse en pleno Senado, sin que una sola voz de protesta se haya levantado en defensa de un Cuerpo digno de mayor consideración. Hasta tanto, pos imitaremos a demostrar a la faz del país, como venimos haciendo, que no hay un solo Cuerpo entre los funcionarios del Estado, incluso el de catedráticos, que desempeñe su cometido con más idoneidad que los actuales profesores auxiliares.

LEON SOLÍS

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Valencia.

PREVENIR Y CURAR

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que no sólo evita los trastornos de las malas digestiones, obrando como preventivo é impidiendo que el estómago enferme, sino que normaliza sus funciones si está enfermo, y cura además.

BOLSA DE MADRID

FONDOS PUBLICOS	Día 28	Día 29
4 por 100 perpetuo interior.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	70 00	70 00
» E de 25.000 »	70 50	70 50
» D de 12.500 »	70 50	70 50
» C de 6.250 »	73 00	71 50
» B de 2.500 »	74 00	73 00
» A de 500 »	74 00	74 00
C y H, de 100 y 200	74 00	74 00
En diferentes series	00 00	00 00
En corriente	70 00	70 00
En próximo	70 20	70 20
4 por 100 amortizable.		
Serie F de 25.000 ptas. nominales...	00 00	00 00
» D de 12.500 »	00 00	00 00
» C de 6.250 »	00 00	00 00
» B de 2.500 »	00 00	00 00
» A de 500 »	00 00	00 00
En diferentes series	00 00	00 00
5 por 100 amortizable.		
Serie F de 50.000 ptas. nominales...	00 00	00 00
» E de 25.000 »	00 00	00 00
» D de 12.500 »	00 00	00 00
» C de 6.250 »	00 00	00 00
» B de 2.500 »	00 00	00 00
» A de 500 »	00 00	00 00
En diferentes series	00 00	00 00
Obligaciones del Tesoro	96 00	96 00
Cédulas del Hipotecario	91 00	91 00
Ayuntamiento de Madrid.		
Emp. 1868. Obligaciones 100 ptas....	00 00	00 00
Idem por resultados	00 00	00 00
Idem expro. laciones interior	00 00	00 00
Idem en el extranjero	00 00	00 00
Idem Deuda y Obras Villa Madrid....	00 00	00 00
Bancos y Sociedades.		
Accionés Banco de España	428 00	428 00
Compañía Arrendataria Tabacos	000 00	2 90
Banco Hipotecario España	000 00	000 00
Idem Hispano-Americano	000 00	000 00
Idem Español de Crédito	000 00	000 00
Idem Español del Río de la Plata	200 00	200 00
Idem Central Mexicano	000 00	000 00
Unión Fajana Explosivos	000 00	220 00
Accionés M. Z. A	300 00	300 00
Idem Norte de España	300 00	300 00
S. G. Azucarera, acc. preferentes	35 50	31 50
Idem Ordinarias	00 00	00 00
Idem Obligaciones amortizables	00 00	00 00
Francos	0 55	0 00
Libras	20 00	20 00
Después de la hora oficial en el correo, distintos cambios.		
4 por 100 Interior, fin de mes	00 00	00 00
Idem próximo	00 00	00 00
Cambio más alto, fin de mes	00 00	00 00
Idem más bajo	00 00	00 00
Cambio más alto de próximo	00 00	00 00
Idem más bajo	00 00	00 00
Por la mañana en el Banco.		
Distintos cambios	00 00	00 00

SUCESO EXTRAÑO

UNA NIÑA MUERTA

El médico D. Enrique Morón presentó anoche un oficio en el Juzgado de guardia, dando conocimiento de que venía prestando asistencia facultativa a la niña de diez años Felisa Barajón Calvo, con domicilio en la calle de Antonio López, número 60, bajo, que presentaba una gravísima peritonitis traumática. Enviaba el oficio por si existía algún delito, piteo que se veía en la lesión que no se trataba de una afección normal, sino ocasionada por tremendo golpe. El señor juez de guardia marchó inmediatamente a la casa y se encontró con que la niña había fallecido momentos antes. Tomó el Juzgado declaración a la madre, Lorenza Calvo, y ésta, al principio manifestó que la pequeña tuvo el día anterior un colico. Habilmente interrogada, terminó manifestando que la lesión que le había ocasionado la muerte, se la causó a su hija otra niña que la tiró de un metro y medio de altura, en el sitio conocido por el merendero de Sotillo, allí próximo. El Juzgado encomendó a la brigada primera de Policía las oportunas averiguaciones para dar con el paradero de la niña causante de tal desgracia. Entretanto, ordenó el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito judicial.

LOS TEATROS

Ha dejado de pertenecer a la compañía de D. Juan Balaguer, y se halla a disposición de las Empresas, el aplaudido actor cómico Agustín del Valle.

Novedades.—La inauguración de la nueva temporada se ha señalado para hoy domingo. El programa inaugural es el siguiente: A las cinco, *El machacante* (estreno). A las seis y cuarto, *El primer fresco*. A las siete y media, *Congreso feminista*. A las nueve y cuarto, *El chavalillo*. A las diez y cuarto, *Arriba la liga* (estreno). A las once y tres cuartos, *Congreso feminista*.

El Paraíso.—El éxito más satisfactorio han obtenido los distintos debuts verificados durante la semana que termina, en este espléndido parque de recreos.

El difícilísimo ejercicio del Bambú japonés, los interesantes vuelos en trapezio, y sobre todo el arriesgado y temerario salto de La Muerte, de una emoción extraordinaria, han logrado la sanción favorable del público numeroso y distinguido que llena estos jardines, y que prodiga entusiasmado sus ovaciones al intrepido M. Eugeni y a los demás artistas.

Hoy domingo se verificarán dos grandes funciones de tarde y noche, en las que actuarán todos los números de reciente debut, juntamente con el genial Ernesto Foliers, cuya despedida se anuncia para muy en breve. Hay gran pedido de localidades de preferencia.

Magic-Park.—Ayer sábado se verificó en este hermoso parque de recreos un festival artístico extraordinario organizado por la revista *Teatros y Salones*; entre otras artistas tomaron parte las estrellas Resurrección Quijano, Toró, Preciosilla, Los Jerhaval, Elvira Ferreró, Favorita, etc., etc. En una palabra, lo mejorcito que hay en Madrid dentro del género de variedades.

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2. Teléfono. 808.

Fiestas y corrida de toros en Colmenar Viejo

Los días 29, 30 y 31 se celebran en esta villa grandes festejos con bailes públicos, fuegos artificiales y otras muchas diversiones. Hoy y mañana se celebrarán corridas de toros, en las que actuarán ambas tardes los acreditados espadas Malla y Punteret con sus respectivas cuadrillas. Idéntase mañana ganado de Santos Sanz, y mañana dos de la ganadería de Cobaleda y dos de Berioz. Como sucede todos los años, acudirán numeroso público y verdaderos aficionados a la fiesta taurina, y en su consecuencia, la Compañía Madrileña de Urbanización, para facilitar la afluencia de forasteros, establecerá un servicio extraordinario de trenes desde Cuatro Caminos a Colmenar Viejo, de tal suerte combinado, que tanto los que deseen pasar el día completo en la colmenareña tierra, como solamente asistir a las corridas y regresar en el día, podrán hacerlo con toda clase de comodidades.

NOTICIAS GENERALES

En el tren correo de la mañana de ayer ha regresado de San Pedro de Oza (Coruña), la colonia escolar de la Asociación del Colegio Reina Victoria, subvencionada por el ministerio de Instrucción pública y dirigida por el competentísimo secretario general de la Asociación, D. Federico Pira. Los colonos vienen en perfecto estado de salud y satisfechísimos de su estancia en tan pintoresca región. Traen gráficos de las expediciones hechas, magníficos ejemplares de mariposas, insectos, pescados, mariscos y una completa colección de maderas del país.

Tan simpática expedición ha sido recibida por el Consejo de Administración, profesorado, capellan, personal administrativo y un buen número de alumnos internos y externos de su bien dirigido Colegio.

Centro del Ejército y de la Armada.—Con arreglo al art. 11 del reglamento por que se dirige esta Sociedad, se convoca a la junta general extraordinaria, que se celebrará el martes 1.º de septiembre próximo, a las seis de la tarde, en el salón de actos del mismo, para tratar de asuntos de interés.

Las últimas conferencias celebradas en el Centro de ampliación de estudios (curso para extranjeros) de esta corte, estuvieron a cargo del joven y docto catedrático de Valladolid, académico correspondiente de las de la

Lengua y de la Historia, D. Narciso Alonso Cortés, quien desarrolló, con erudición y competencia admirables, el tema «El romanticismo en España».

El escritor valisoleto, autor de varias obras de carácter literario y científico, alguna de las cuales mereció el público elogio del eminente polígrafo Menéndez y Pelayo, obtuvo por su concienzudo y bien documentado estudio del romanticismo los plácemes unánimes del escogido auditorio que asistió a las conferencias.

Ha sido nombrado apoderado del matador de novillos Morenito Chico de San Bernardo, nuestro compañero en la Prensa, D. José Muñoz García.

Según «El Siglo Médico», pocas han sido las variaciones experimentadas en la enfermedad de la corte en la última semana con relación a la anterior. Dominan las enfermedades del aparato digestivo, cólicos por indigestión, enterocolitis, fiebres eberthianas, colibacilosis, congestiones y cólicos hepáticos. Han sido también frecuentes los catarros bronquiales, las anginas faríngeas, los reumatismos y las neuralgias por enfriamiento. Los enfermos crónicos experimentan gran alivio en sus padecimientos.

En los niños predominan la escarlatina, el sarampión y la tos ferina, aparte de los desarreglos intestinales.

Publicaciones de actualidad

La guerra gráficamente

Hemos visto casi terminada la «Guía completa de la guerra europea en 1914», y aseguaramos que es superior a lo que podíamos suponer.

Contiene un soberbio mapa de Europa a ocho tintas (45 por 30), 12 mapas parciales de todas las Potencias que intervienen en el conflicto, ocho planos topográficos de las fronteras, puertos y plazas fuertes en que se desarrollan las actuales operaciones, y de las que puedan ser también teatro de la guerra. Contiene además una interesante y extensa información sobre fuerzas de los países beligerantes y de todas las Potencias que pudieran intervenir en la conflagración (Estados Unidos, Holanda, etc.), precedida de una historia de las causas que han originado este tremendo conflicto.

Encuadernada con una preciosa cubierta de papel lanilla, tirada a varias tintas, se venderá desde mañana a pesetas 3,50 en todas las librerías y en la Casa editorial Calleja, Madrid, que la remite certificada a provincias enviando 4 pesetas.

CULTOS PARA EL DIA 30

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ramón (Puente de Vallecas), y a las ocho se manifestará a S. D. M. a las diez misa cantada, y por la tarde, a las cinco, vísperas solemnes de su titular con asistencia de los señores curas parroquiales de esta corte, y a las siete estación, rarsario, pases y reserva. La misa y oficio son de la Dominica, color verde. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia, Calizares y Escuela Pia de San Fernando ó de las Tribulaciones en las Carboneras. Espíritu Santo, Adoración nocturna.—Turno San Ramón Nonato.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

BUEN BETIRO.—A las 10.—Todas las noches conciertos y secciones de variedades por notables artistas.—Enfrida al Parque, 50 céntimos.—Martes y viernes (moda), una peseta.
MAGIC-PARK.—(Calle de Ferraz, Paseo de Rosales.—6,30 (tarde de los niños), Sietes de trampoline, la patata veloz, el cerdo sin ojita, sorteo y regalos de juguetes a los niños.—Entrada, 25 céntimos.
9.30 (función entera), Academias de billar y tiro al blanco juego del palo, Los Jerhaval, Elvira Ferreró, Mari Rudi, Resurrección Quijano y otras atracciones.—Entrada, 60 céntimos.
COLISEO IMPERIAL.—De 10 a 1, Matinée con regalos.—Por secciones desde las 4.30.
PAHISIANA.—A las 8.30, Gran festival artístico.—Vente artistas de variedades.—Vertiente clásica.
SALON DORE.—Dos grandes secciones. Estreno. «La usurpadora».
PLAZA DE TOROS DE MADRID.—4.30. Se lidiaran ocho novillos (desecho de lienda y defectuosos) de la ganadería del Excmo. Sr. D. Eduardo Mirra, de Sevilla, que serán lidiados y estoqueados por los diestros Pedro Carranza (Algabeno II), Alejandro Saez de Guillea (Sevilla), los dos últimos nuevos en esta Plaza, con sus correspondientes cuadrillas.
PLAZA DE TOROS DE TEFUAN.—5. Se lidiaran seis novillos-toros (desecho de lienda y cerrado) de la ganadería del Excmo. Sr. Marqués del Pozo, regino de Madrid, que serán lidiados y estoqueados por los diestros José Fernández (Cocharillo de Madrid), Pedro Pavésio (Formalito) y José Escobar (Pepe-Hillo), de Sevilla, nuevo en esta Plaza, con sus correspondientes cuadrillas.—Durante el día del segundo y cuarto toro hará la suerte de Don Faucedo el sugestionador D. Antonio Albano.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

†
EL SEÑOR

Don Edelmiro Vicent y Javaloyes

HA FALLECIDO EL DÍA 29 DE AGOSTO DE 1914
A LA EDAD DE 72 AÑOS

R. I. P.

Sus afligidas hijas, D.ª Amparo y D.ª Vicenta; hijos políticos, D. Perfecto Montero y D. Francisco Cadenas y Gaztañaga; nietos, D. Edelmiro y D. Francisco; hermanas, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos encomienden a Dios el alma del finado y asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 30 del actual, a las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Lisboa, número 6. Sanatorio, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en el cementerio. Se publica el coche.

ACADEMIA PREPARATORIA

para Carreras Militares, dirigida por D. Marcos García y D. José Cubillo, capitanes de Ingenieros, ex profesores de la Academia del Cuerpo. Resultado obtenido en la convocatoria de 1914, primera desde su fundación:

- 1. D. Melchor Dueso. 2. D. Atilio Ley. 3. D. Leoncio Martínez (1). 4. D. Julio Hernández (2). 5. D. Antonio Fernández. 6. D. Antonio Pergrin. 7. D. Antonio Noreña. 8. D. Francisco Martínez. 9. D. José Martínez Masa. 10. D. Nemesio Utrilla (1). 11. D. Antonio Martínez. 12. D. José García. 13. D. José Martínez. 14. D. José Rivero (2). 15. D. Emilio Fraile. 16. D. Guillermo Fernández. 17. D. Emilio Fraile. 18. D. Nieto Rubio. 19. D. Jaime Gil. 20. D. Agustín Hidalgo, que sólo hizo el repaso de examen en la Academia.

CASA CHRISTIAN

confección elegante de gabanes y capas de viaje.—Cortador extranjero. Caballero de Gracia, 50; teléfono 766

Matricula libre y oficial.

TUTELA ESCOLAR.—Esta institución, única en España, se encarga de matrículas, traslados de expedientes, grados, reválidas, copias de memorias, certificaciones, instancias, etc., y de toda clase de asuntos relacionados con todos los centros docentes. Dirección y Administración: Pez, 24, pral.

Preparación militar

La Academia Sales, establecida en Avila, ha alcanzado siempre brillantes resultados, obteniendo los números uno de las dos últimas convocatorias en Intendencia. Para matrícula, dirigirse a D. Adolfo Balda, TALLERES, NUM. 6, AVILA.

CERVEZAS DEL GALLO

IDEAL-PILSEN-UNIVERSAL-MUNICH. MARCAS REGISTRADAS. Las mejores.—Las más finas.—Las más agradables. DESPACHO: RONDA DE ATOCHA, 23, FABRICA. TELEFONO 1.524. Pidense en todos los cafés y cervcerias.

JUANETES

se estimulan y no duelen con el par-dolor. Prospectos gratis. Casa Pontes, Carmen, 6.

La Central Anunciadora

AGENCIA DE PUBLICIDAD. SEBASTIÁN BORRERO SACRISTÁN. 16, Augusto Figueroa, 16.

SOBRE ESTANTES

Preparación completa. Prácticas de Topografía, Mensura, etc. Academia exclusiva Obras Públicas. Matrícula de 3 a 7.

NERVIOS

SE CURAN CON LAS AGUAS DE LA ISABELA

MIEL QUE NO ANUNCIA

NO VENDE!! Pedid gratis las últimas y VENTAJOSAS TARIFAS COMBINADAS. Para anuncios en VALLAS, teatros, tranvías, periódicos y demás sistemas de publicidad, en

Los Tiroleses

EMPRESA ANUNCIADORA. Rápidas propagandas.—Grandes descuentos. CONDE ROMANONES, 7 Y 9. TELEFONO 331

AGUAS PURGANTES

DE COSLADA

"LA MARAVILLA"

Analizadas por el sabio doctor D. Santiago Ramón y Cajal. ósea por la primera eminencia médica reconocida universalmente. Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientro, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la patología intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades peritonales y a la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos, infecciones, erisipela, herpes, acné y flictenas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes

MARTIN Y DURAN

Tetuán, 3, MADRID y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

CAMAS DORADAS

del país, mejor tejido y más baratas que las que anuncian fábricas. No compréis sin verlas. Píntelos.—Espos y Mina, 6.

BARRILERIA

para envases de comestibles y frutas. Dirigirse a D. Vicente Lluich, Lunaca Brieres (Asturias). Se admiten encargos especiales de barriles pequeños de haya y castaño.

JOVEN

diplomado escuela Industrial Bélgica, poseyendo idiomas francés alemán, &c; buen calligrafo y dibujante. Maquinaria, planos, &c; aceptará colocación buena, casa primer orden. Informar LA SOLUCIÓN, siete de Julio, 4 3, Madrid.

CARIDAD

La solicitud de las almas generosas, María Rodríguez, viuda, con 63 años de edad, está ciega y desamparada, careciendo de todo recurso. Habita en la calle de Embaldadores, 24, guardilla. Si bien existe cierta existencia de dinero oculto en una casa, deséase conocer medio para encontrarlo. Esta Señora, billete 100 ptas. 5.300.371.

PAGA SU VALOR

por alhajas, perlas, piedras preciosas y metales finos. La Casa Pérez Hermanos, ZARAGOZA, 9, y PESA, 2.

CUARTOS BARATOS

San Carlos, 15. Desde 65 a 85 ptas. Exteriores, tres balcones, Mediodía. Recién restaurada, con agua, inodoros, etc. Admón. Peligros, 8, ent. 1. Perfiles: cede bonita habitación. Ledo, 23, 1. 4.

CAFE

Desde 4,50 hasta 8,50 pts. kilo. Mezcla Moka, Caracolílo y P. Rico, 5,40 pts. kilo. Chocolates a brazo. Plaza Santa Ana, 12.

COMPRO dentaduras

y dentas artificiales, oro, plata, platin, galones, brillantes y perlas. Ant. plat. Plaza Mayor, 23, y C. Rodrigo, 2 y 18.

DOLORES DE CABEZA

Neuralgias y Jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 9 pts. Pídanse en farmas.

MUEBLES

Se venden y alquilan. Esta casa Guardamuebles Chamberí. Teléfono 4.185. Hortaleza, 39, primero.

ALMORRANAS

La pomada especial de Conarro las cura infaliblemente, sea de la clase que quiera.—Tubo con cánula, 1,75 pesetas. ABADA, 4, MADRID

ESCORIAL

Vendo terreno. Mr. Urquijo, 19 pral. centro, Madrid; 11 a 1.

IMPOTENCIA

superiores, pérdidas seminales (algunas, raras, edad avanzada), etc. se curan muy bien y pronto con los SELLOS-PARIS (7 ma. caja farm. Puerto del 8, Tratado científico, garant. 10 años éxito. Para informes, consulte personalmente, dirigiéndose al Dr. Pardo, Conde Romanones, 4, Madrid. Remite gratis la descripción y prospecto de esta maravillosa y segura medicina. Gran seguridad. Reserva absoluta.

TRABAJO Y DINERO

Con máquinas hace: medias, géneros de punto. Catálogos, J. Velasco, Bañeras, 32

Arregladores. Calabrerros, 5

CUARTO ANIVERSARIO

EL SEÑOR Don Luis Villar y Peralta

CÓNSUL DE ESPAÑA, ABOGADO DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID, LICENCIADO EN CIENCIAS FÍSICO-QUÍMICAS, ACADEMICO-PROFESOR DE LA REAL DE JURISPRUDENCIA Y LEGISLACIÓN, CABALLERO DE LA ORDEN DE CARLOS III, ETC.

Falleció en Lausanne (Suiza)

EL DIA 30 DE AGOSTO DE 1910

R. I. P.

Su madre, viuda y hermano (ambos ausentes); tíos, sobrinos y demás parientes, suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Las misas que se celebren el día 31 del corriente, de nueve a doce de la mañana, en Nuestra Señora de la Consolación (Valverde, 19), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Los eminentísimos señores Nuncio de Su Santidad y Obispo de Madrid-Alcalá, tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

CURA INFALIBLE DEL ESTOMAGO E INTESITINOS CON LAS PASTILLAS JEBA. DEPÓSITO Y VENTA: DR. ALCOBILLA, MADRID. Ventajas que proporciona el uso de las pastillas JEBA: 1.º Que como no tienen sustancia calmanes no se limitan a adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer. 2.º Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia. 3.º Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas a acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.

GRAN BALNEARIO DE MEDINA DEL CAMPO

Rodeado de pinares y con aguas medicinales de la más fuerte mineralización. Único en España que elabora Aguas Madres, semejantes y superiores a las de Salies de Bear y Bricones de Biarritz, en Francia, y Kreuznach, en Alemania. En él encontrarán ventajas medicinales, comodidad, confort y economía, los bañistas que no pueden ir a esos países con motivo de la guerra.

MAGNESIA DE BISHOP.

El Citrato de Magnesia Granulada efervescente Bishop es el mejor refrescante que se conoce. Puede tomarse todo el año. Delicioso como bebida matutina, obra con suavidad en el estómago e intestinos. Inventado en 1857 por Alfred Bishop, es insustituible por ser el único preparado puro entre los de su clase. Exigir en los frascos el nombre y señas de Alfred Bishop, Ld., 48 Spelman Street, London. DESCONFÍAR DE IMITACIONES.

Transportes

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio a domicilio para MEDINA-OBUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino a Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse a la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

LA CASA Central de Compras PAGA

ALTAOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas y Papeletas del Monte, aunque estén empacadas en casas de Cristianos, y vendidas. Postas, 7 y 9.

ANUNCIO

El día 19 de septiembre se celebrará en el Ayuntamiento de El Espinar (Sagovia), la subasta para la ejecución de obras del proyecto de conducción de aguas del arroyo LAS BARRANCAS, para abastecer dicha población. Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento. Para informes en la citada Secretaría y en la Agencia de D. José Domínguez, Plaza de Matute, 8.1.º Madrid. T.º 2.895.

SOCIEDAD HIDRAULICA SANTILLANA

Por acuerdo del Consejo de Administración y hasta colocar 500 láminas de propiedad de agua, a partir del 1.º del corriente se hacen contratos a caño libre con acometida gratuita.

ANIVERSARIOS

EL SEÑOR Don Alberto Prast y Soler

Falleció el día 30 de agosto de 1882

Y SU ESPOSA, LA SEÑORA DOÑA TERESA CARRIAZO Y SANCHEZ

el 24 de mayo del mismo año.

D. E. P.

Todas las misas que se celebren en la iglesia de San Pascual el día 30 del corriente, serán aplicadas en sufragios por el alma de dichos finados.

Su sobrina, doña Mercedes Retortillo de León y Castillo,

RUEGA a sus amigos les encomienden a Dios. (7)

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 50 AÑOS DE EXISTENCIA. SEGUROS SOBRE LA VIDA. SEGUROS CONTRA INCENDIOS. ALCALÁ, 43. Oficinas: CABALLERO DE GRACIA, 60.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR. La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros. Exposición de Bruselas de 1910.—GRAN PREMIO. Exposición de Buenos Aires de 1910.—GRAN PREMIO DE HONOR. PRECIO EN LA ESTACION DE CENICERO

Table with columns: VINO EN SU, PESO aproximado, 2.º año, 3.º año, 4.º año, and Kilos. Rows include Barrica de 225 litros, Barril de 100 litros, etc.

Pedidos.—Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava), Mr. G. Dubos, dirigiéndose las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, D. Emilio Domínguez y Pérez, Cuesta de Santo Domingo, número 5, principal izquierda. Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid.

DEPÓSITOS EN ESPAÑA:

- Almería.—D. Juan Antonio Martínez, Reyes Católicos, 2. Avilés.—D. Alejandro González García, Arco de la Cámara, Ultramarinos. Barcelona.—Sr. Hijo de D. José Vidal y Ribas, Rambla de San José, 23; calle de Pelayo, 42; calle del Hospital, 2, y plaza del Borne, 8. Idem.—D. Manuel Urrutia, Rambla de Santa Mónica, 8 y 10, 1.º. Bilbao.—D. Miguel Hormaechea, Bidebarrieta, 2. Idem.—D. Pablo Tapia, Santa María, 17. Cáceres.—D. Manuel García, Alfonso XIII, núm. 4. Cádiz.—D. José Serrano de la Jara, Antonio López, 3. Cangas de Onís.—D. Graciano Fernández, Cereales y Ultramarinos. Ciudad Real.—D. Diego Pizarroso, Castelar, 15, Hotel Pizarroso. Córdoba.—D. Manuel Ortega, Duque de Hornathuelos, 74, Almacén. Idem.—D. Esteban Gómez Mateo, plaza de Sagasta, 1. Coruña.—D. Justo Navarro, Santa Catalina, 1. El Ferrol.—D. Faustino Salanova, Sánchez Barcáiztegui, 1. Huelva.—D. Valeriano Ciordia, Concepción, 12. Jaén.—D. Joaquín Porras, Maestra Baja, 15, conteria. Jerez de la Frontera.—D. José de Cala y Aguirre, Conocedores, 4. Linares.—D. Antonio Córdoba, Agua, 7, «La Estrella Oriental». Madrid.—Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High Life», Carrera de San Jerónimo, 14. Idem.—D. J. Pecastaing, Príncipe, núm. 13. Idem.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Idem.—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 8, «La Mallorquina». Idem.—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21, Comestibles. Idem.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15, Comestibles. Idem.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). Idem.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12, Ultramarinos. Salamanca.—D. Lázaro Bartolomé, Rua, 13 y 15. San Ildefonso (Real Sitio).—D. Adriano Alvarez, plaza del Vidriado, 4. San Sebastián.—D. Mateo Balaguer, Camino, 7. Idem.—D. José Echave, «La Urbana», plaza de Guipúzcoa, 15. Idem.—Casa Delbos, Proveedores efectivos de la Real Casa, Legazpi, 4 y 6. Idem.—Señores Busto y Noguera, Fuenterrabía, 30. Idem.—Doña Dolores P. de Mocosos, Legazpi, 5. Santander.—D. Bernardo Martínez, Alameda primera, 20 y 22, Almacén de vinos. Segovia.—Sres. Domínguez y Compañía, Sucesores de Ochoa, Juan Bravo, 5. Sevilla.—D. José María de Olmedo, Carranza, Albareda, 29. Valencia.—D. Pedro Nadal, calle Pascual y Genis, 14, Comercio. Valladolid.—D. Eudisio López, Santiago, 1 y 3. Vitoria.—D. Manuel Hernández, plaza de la Independencia, 4. Idem.—Sres. D. Maximino Pérez y Compañía, Postas, 16. Zaragoza.—D. Miguel Mur, Coso, 37.

PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS:

Table with columns: Caja con 25 botellas de vino en su 4.º año, Pesetas 60, Caja con 12 botellas de vino en su 4.º año, 30, Una botella de vino en su 4.º año, 2,50, Caja con 25 medias botellas en su 4.º año, 36, Una media botella de vino en su 4.º año, 1,50.

ADVERTENCIAS.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca cuya reproducción aparece arriba, la cual va siempre puesta en todos los envases se envían precinches envases en las cajas para botellas. Se admiten las botellas y las medien el plomo que sellará a la malla de midor pesetas 0,25 por cada una, con la media botella. En las etiquetas y sus fundas y cajas.

en las barricas y barriles y en sus dotados. en las cápsulas, corchos, etiquetas y as botellas vacías, abonando al consumidor el alambre que envuelve a la botella y a tal de que devuelva las mismas con en los corchos va marcado el año del vino.

No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.